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По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра, 2 февраля по 
республике ожидается облачная с прояснениями погода, осадки в виде 

дождя, мокрого снега и снега, местами обильные. Утром местами 
туман, гололед. Температура воздуха по республике 0–5 градусов 

тепла, во Владикавказе – 0–2 градуса тепла. 
70.12 76.22-0,40 -0,08

КУРСЫ ВАЛЮТ

♦ ТУР-ИНИЦИАТИВА. Сотрудники Фонда 
развития туризма РСО–А выступили с предло-
жением объединить усилия фонда, турагентств, 
гидов-экскурсоводов, а также всех неравнодуш-
ных граждан республики и проводить совмест-
ные субботники для поддержания в надлежа-
щем состоянии объектов, которые привлекают 
туристов и являются любимыми местами отдыха 
для жителей республики. С этой целью было 
предложено создать рабочую группу, которая 
будет определять необходимость и очередность 
ухода за туристскими и арт-объектами.
♦ МУЖСКОЙ ДЕКРЕТ. 43% мужчин во Влади-

кавказе согласились бы взять отпуск по уходу за 
ребенком вместо жены. Такие данные приводит 
сервис по поиску работы SuperJob.  34% ни в 
коем случае не согласятся взять отпуск по уходу 
за ребенком, еще 23% скорее исключают такую 
возможность. Свою позицию опрошенные аргу-
ментируют не только финансовыми причинами, 
но и традиционным восприятием семейного 
уклада. А 29% опрошенных в случае рождения 
малыша однозначно готовы воспользоваться 
своим правом уйти в декрет, еще 14% скорее 
согласились бы на это. 
♦ «ЗИМА ВПЕЧАТЛЕНИЙ». Во Владикавказе 

откроется выставка Никаса Сафронова. Экс-
позиция «Зима впечатлений» представляет 
разные периоды творчества художника и все 
многообразие стилей, в которых он работает. 
Изобразительный ряд перемежается пейзажа-
ми, на которых запечатлены европейские замки, 
идиллия Крыма, цветочные поля, восточные 
улочки и достопримечательности. С ними со-
седствуют натюрморты, изображения котов и 
псов в образах средневековых дам и кавалеров.
♦ ПРОБЛЕМА РЕШАЕТСЯ. В микрорайоне 

Хольцманна, где стая бродячих собак напала на 
ребенка, отловили 9 псов. Они были помещены 
в городской питомник, в ближайшее время им 
сделают необходимые прививки, стерилизуют 
и чипируют. «Жалобы, которые поступают в ад-
министрацию Владикавказа от жителей города, 
незамедлительно передаются во «Владпитом-
ник». Ежедневно на отлов собак выезжают две 
бригады, за день специалисты отлавливают по-
рядка 15 особей», – рассказали в пресс-службе 
городской администрации.
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СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

 

ВОПРОС ДНЯ

Татьяна КОТЛЯРЕНКО, консультант тор-
гового центра:

– Я регулярно пользуюсь услугами МФЦ, так 
как большинство госуслуг сейчас оказывается 
через этого посредника, что в принципе доста-
точно удобно. Так, в МФЦ подавала документы 
на получение паспорта, на оформление дет-
ских пособий. Там же оформляла документы 
по поводу решения некоторых вопросов с 
недвижимостью. 

Вполне удобно, в одном здании сразу можно 
решить несколько вопросов.

Алексей БИБИЛОВ, водитель:
– Мне пришлось обратиться в МФЦ, распо-

ложенный на пр. Коста, 15, в конце прошлого 
года. Была большая очередь, пришлось долго 
ждать пока операционный зал откроется. А на-
чинал работать он в 12 часов. Не очень удобное 
время. К тому же оказалось, что программа 
Росреестра в части регистрации собствен-
ности не работала. Пришлось снова ждать, но 
теперь уже несколько дней.

Правда, негативные впечатления скрасила 
приветливость персонала. В итоге все-таки 
решил свои задачи в одном месте. Раньше 
потребовалось бы обращаться в несколько 
инстанций.

Георгий ХУБАЕВ, предприниматель: 
– МФЦ пользуюсь часто. Очень удобно. 

Существенно экономит время на посещение 
инстанций, которые тут, по факту, собраны в 
одном месте. Раньше неудобство доставляла 
необходимость оплаты через единствен-
ный на весь МФЦ терминал с непонятным 
интерфейсом. Теперь же возле каждого 
окошка – валидатор и можно оплатить услугу 
картой, никуда не отлучаясь. Очень удобно. 
И электронная очередь тоже существенно 
экономит время.

Альбина КАРАЕВА, г. Владикавказ:
– МФЦ очень облегчает жизнь граждан. 

Хорошо, что вместо того чтобы бегать по 
инстанциям в поисках той или иной справки, 
появилась возможность в режиме «одного 

окна» за одно посещение подать все необхо-
димые документы для получения той или иной 
государственной или муниципальной услуги. 
Именно здесь гражданин может получить все 
необходимые справки и прочие документы, 
исключив обращение в профильные ведом-
ства. И очень удобно, что всю необходимую 
работу за тебя выполняют сотрудники самого 
учреждения. Убеждалась не раз: это экономит 
и время, и деньги.

Виктория, жительница г. Владикавказа:
– Недавно продавали квартиру. Очень 

удобно, что теперь можно зарегистрировать 
сделку купли-продажи недвижимости через 
МФЦ, без непосредственного обращения в 
Росреестр. Образец договора купли-продажи 
квартиры можно получить на сайте Росрее-
стра, где представлены бланки и шаблоны 
необходимых для сделок с недвижимостью 
документов. Уточнить перечень необходимых 
документов можно, как правило, по телефону 
«горячей линии». 

Диана АГНАЕВА, парикмахер :
− Услугами МФЦ сейчас пользуюсь редко. 

Раньше обращалась часто. Загранпаспорт 
оформляла через МФЦ. Справку о составе 
семьи, выписку из домовой книги тоже там 
получала, семейные вопросы решала по по-
воду материнского капитала и записи в дет-
ский сад. Сейчас больше обращаюсь на сайт 
«Госуслуги».

Людмила САУТИЕВА, служащая, с. Кад-
гарон: 

– Год назад сопровождала в МФЦ сына, ко-
торому исполнилось 14, он получал паспорт. 
Все было так, как нам объяснила сотрудница:  
мы сдали документы и в назначенный день по-
лучили паспорт. Никакой очереди, спокойная 
обстановка, вежливые сотрудники. В соседнем 
окне молодая женщина получала консульта-
цию о выплате материнского капитала, а в 
другом – о получении загранпаспорта. Я еще 
удивилась: в одном учреждении можно полу-
чить целый ряд услуг. 

Обратите внимание
По поручению Главы РСО–А Сергея Меняйло 

в республике на базе Ресурсного центра под-
держки добровольчества в ЧС создан колл-
центр для информирования и оказания консуль-
тативной помощи мобилизованным гражданам и 
их родственникам.

Многоканальный телефон колл-центра для 
связи с волонтерами и специалистами:

77-62-67 – с 8.00 до 20.00.

Âîåííûé êîìèññàðèàò
Ðåñïóáëèêè Ñåâåðíàÿ 

Îñåòèÿ – Àëàíèÿ
совместно с пунктом отбора на военную служ-
бу по контракту осуществляют набор граждан, 
желающих заключить контракт на прохож-
дение военной службы в Вооруженных силах 
Российской Федерации. Рассматриваются 
граждане в возрасте от 18 до 60 лет, не име-
ющие противопоказаний по здоровью, не со-
стоящие на учете в психоневрологическом и 
наркологическом диспансерах, не имеющие 
неснятых и непогашенных судимостей. Пред-
усмотрены расширенный социальный пакет и 
денежное довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по ме-
сту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.

ЗАСЕДАНИЕ 

Îáíîâëåííàÿ 
ðåäàêöèÿ íàðîäíîé 
ïðîãðàììû 
Изменения в народную 
программу «Единой России» 
представили на заседании 
программной комиссии, 
которое провел председатель 
партии Дмитрий МЕДВЕДЕВ. 
Предложения о том, чем будет 
дополнен документ, озвучили 
секретарь генсовета Андрей 
ТУРЧАК, руководители 
партийных комиссий, 
координаторы направлений 
народной программы, 
представители министерств.

Альбина ШАНАЕВА

Как отметил Дмитрий Медведев, «Еди-
ная Россия» в сложный период развития 
страны не допускала отказа от обяза-
тельств перед гражданами и продолжит 
воплощать народную программу в соот-
ветствии с ними. «Программа должна 
учитывать не только предварительные 
планы, но и все запросы граждан, кото-
рые продиктованы жизнью. Благодаря 
сотрудничеству «Единой России» с ис-
полнительной властью в лице Правитель-
ства РФ в бюджете на этот год заложены 
все необходимые средства. Мы видим, 
в каких сложных условиях идет финан-
сирование социальных обязательств, 
как непросто обеспечить нужный объем 
инвестиций для развития экономики. 
Для «Единой России» все это остается 
важнейшим приоритетом», – подчеркнул 
председатель партии.

Он отметил, что «Единая Россия» в 
2022 году распространила действие на-
родной программы на новые регионы 
— там уже работает ряд партпроектов, 
деньги на которые предусмотрены в бюд-
жете. «Мы договорились, что при подго-
товке дополнений к народной программе 
будет создан специальный раздел по 
развитию новых территорий. Самое глав-
ное — чтобы все российские социальные 
стандарты, которые мы подтягивали на 
протяжении последних десятилетий, 
были в полной мере распространены на 
всех новых граждан нашей страны», – 
подчеркнул Дмитрий Медведев.

(Окончание на 2-й стр.)

СЕРВИС  Сегодня в многофункциональных центрах Северной Осетии оказывается порядка 316 
различных услуг, и их перечень постоянно расширяется

ЗА СПРАВКОЙ – БЕЗ ОЧЕРЕДИ

Председатель Правительства РСО–А Борис ДЖАНАЕВ посетил 
филиал ГБУ РСО–А «МФЦ» по Северо-Западному району 
города Владикавказа, оценил работу центра и побеседовал с 
гражданами о том, как их обслуживают 

Тамара БУНТУРИ.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

Жительница Владикавказа  Елена Коз-
лова в центре далеко не в первый раз: 
оформляла пособия на детей, меняла 
паспорт. И очень довольна – все сотруд-
ники вежливые, корректно отвечают на 
вопросы, да и время ожидания в очереди 
не превышает 10–15 минут. Вот и сегодня, 
казалось бы, большое скопление народа 
перед открытием центра (по графику в 
среду 1 февраля начало работы с клиента-
ми – с 12.00) как-то сразу разместилось по 
«окнам» – их 25, и все работают. Причем в 
каждом «окне» оказывают широкий спектр 
услуг. Остальные же спокойно ждали сво-

ей электронной очереди: никакой скучен-
ности или нервозности. 

Борис Джанаев в сопровождении пред-
седателя Комитета цифрового развития 
РСО–А Даниила Гахова и директора ГБУ 
РСО–А «МФЦ» Инны Цуциевой подошел к 
информационной стойке и поинтересовал-
ся, какая услуга наиболее востребована. 
Ответ предсказуемый: детские пособия. 
Кстати, с 1 января этого года введен новый 
вид господдержки – единое пособие на 
детей, что позволит еще более облегчить 
процедуру оформления. 

Рядом с «информацией» терминал для 
электронной очереди, чуть поодаль зона 
выдачи загранпаспортов с капсулой для 
фото. Есть в зале и компьютер, при по-

мощи которого заявитель может зайти в 
свой личный кабинет. Если есть проблема 
– консультант поможет. 

Сразу видно, процесс организован пра-
вильно. Отсюда и время ожидания в оче-
реди не превышает 15 минут, а работа с 
заявителем составляет 15–20 минут, в 
зависимости от нужной услуги. Все они 
оказываются бесплатно, необходимо 
оплатить только госпошлину. Никуда 
ходить не надо, все делается тут же, в 

«одном окне», посредством эквайринга. 
«Многофункциональные центры очень 

востребованы у населения. Во всех фили-
алах работа должна быть качественной и 
оперативной – все для удобства граждан. 
Если есть потребность, открывайте допол-
нительные окна. Если нужна помощь, вы-
ходите с предложениями», – подчеркнул 
Борис Джанаев. 

Сеть многофункциональных центров 
Северной Осетии включает 11 филиалов 
(3 городских и 8 районных). Работа с малым 
бизнесом ведется в отдельном структурном 
подразделении, расположенном в центре 
«Мой бизнес». По республике среднее 
количество людей, посещающих МФЦ за 
день, – более полутора тысяч человек. Наи-
более востребованными федеральными 
услугами являются услуги Росреестра, МВД 
по РСО–А и Социального фонда России. В 
2022 году МФЦ начал предоставлять новые 
услуги, в частности, «догазификация», 
проставление апостиля на российских 
официальных документах, подлежащих вы-
возу за пределы РФ, получение документа 
с печатью после его заказа на портале 
«Госуслуги».  Стоит отметить, что каждый 

член семьи участника СВО может получить 
любую услугу в МФЦ без очереди.  Также 
особое внимание оказывается жителям 
Херсонской области, которые проживают 
на территории республики, вплоть до вы-
езда специалистов по указанному адресу. 

Раз расширяется перечень услуг, то 
должны расширяться и площади МФЦ. В 
частности, в рамках программы социально-
экономического развития Пригородного 
района намечено строительство филиалов 
МФЦ в селениях Гизель и Октябрьское. 

ЛУННЫЙ ДЕНЬ
12 13

ДАТА  Свой 90-летний юбилей коллектив газеты 
«Жизнь Правобережья» встречает в работе 
над праздничным выпуском

«Мы в ответе перед читателями»
Корреспондент «СО» 
связался с главным 
редактором издания 
Ириной Казиевой, которая 
рассказала «СО» о 
славной истории одного 
из старейших печатных 
изданий республики.

Залина ГУБУРОВА 

«Газета «Жизнь Правобережья» 
увидела свет 1 февраля 1933 года. Ре-
дакцию возглавил Александр Дзебо-
ев, позже он ушел на фронт. Многие 
сотрудники газеты были участниками 
Великой Отечественной войны. Это 
и Бимболат Карсанов, и Гедо Кан-
темиров, и Маметджери Гутиев. В 
редакцию они уже не вернулись, пав 
смертью храбрых на полях Великой 
Оте чественной. Тогда газета носила 
название «Ударник», позже стала на-
зываться «Знамя коммунизма». Один 
из самых ярких ее редакторов Семен 
Волковиницер – глыба отечествен-
ной журналистики. Были редакторами 
издания на протяжении 15 лет Дамир 
Дауров, Василий Пелиев, 12 лет 
во главе редакции стояла внучка А. 
Дзебоева Лидия Комаева, словом, 
преемственность сохраняется», – от-
мечает главред Ирина Казиева. 

Сегодня в коллективе трудятся 
ветераны издания – это Земфира 
Хосонова, которая служит «перу и 
слову» вот уже 47 лет. Она начинала 
машинисткой-наборщицей, позже 

стала фотографом, а потом корре-
спондентом. В этом году заслуженный 
работник культуры РСО–А Земфира 
Хосонова стала обладательницей 
премии главы республики за лучшую 
журналистскую работу в номинации 
«Честь и слава». Еще один ветеран 
издания – Ляна Гусалова, вот уже 37 
лет она работает оператором ЭВМ. 
Много лет назад пришла в редакцию 
сначала на должность ответственного 
секретаря Луиза Дударова, работала 
и корреспондентом, в этом году она 
также удостоена премии главы в но-
минации «Честь и слава». Последние 
2,5 года она является корректором 
«районки». Более 20 лет трудится на 
ниве печати ответственный секре-
тарь, заслуженный работник культуры 
РСО–А Бэла Кудухова.

Есть в коллективе и талантливая 
молодежь – Алина Налдикоева, 

Диана Малдзигова, они перенимают 
опыт старших коллег: «В коллективе 
ценят опыт старших, мы часто с ними 
советуемся, стараясь продолжить и 
приумножить заложенные предше-
ственниками традиции. Надеюсь, у 
нас это получается. И даже во время 
подготовки юбилейного номера мы об-
ратились к нашим ветеранам – Дамиру 
Даурову, Азе Мукаговой. 

Газета уважаема в районе, ее лю-
бят, ценят и читают, это видно по ти-
ражу – 3700 экз. для районной газеты 
– это хороший результат. Газета оста-
ется актуальной, у нее всегда есть 
свой читатель, к нам часто приходят 
люди со словами благодарности за 
тот или иной материал. Мы в ответе 
перед своими читателями и стара-
емся не нарушать данное им слово, 
быть объективными и верными своему 
слову – это в приоритете для газетчи-
ка», – отмечает Ирина Амирановна. 

С благодарностью главный редак-
тор говорит о коллективе издания: 
«Газету делает весь состав редакции, 
я очень благодарна коллективу за то, 
что все в едином порыве трудятся, де-
лая «Жизнь Правобережья», чтобы ее 
любили и читали. Материалы в нашей 
газете выходят и на русском, и на осе-
тинском языках. В этом году «Жизнь 
Правобережья» получила знак от-
личия «Золотой фонд прессы», два 
года подряд мы выигрывали гранты 
Минцифры РФ. Словом, в будущее мы 
смотрим с оптимизмом! Уверена, что 
газета будет жить и еще долго-долго 
радовать своего читателя!» – сказала 
Ирина Казиева. 

Пользуетесь ли вы услугами МФЦ?
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В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ  На повестке – вопросы развития образования и здравоохранения в республике

Подведены итоги, определены задачи
По результатам 2022 года система образования 
Северной Осетии имеет положительную динамику 
развития. В здравоохранении исполнялись 
мероприятия в рамках десяти региональных проектов 
нацпроектов «Здравоохранение» и «Демография» и 
шести ведомственных целевых программ. 

И. БЯЗРОВА

Îáðàçîâàíèå 
Ремонт детских садов и школ, тех-

ническая оснащенность образова-
тельных организаций, расширение 
профильного образования, повыше-
ние квалификации педагогического 
сообщества – эти и другие вопросы 
стали основными темами совещания 
по развитию образования, которое 
провел Председатель Правительства 
Северной Осетии Борис ДЖАНАЕВ. 

– В республике многое делается 
для модернизации системы образо-
вания. Обновляется материально-
техническая база учебных заведений. 
Строятся и ремонтируются объекты 
образования в рамках разных госпро-
грамм. В текущем году продолжается 
масштабная работа по капремонту 
школ. Необходимо обеспечить сво-
евременную и качественную реализа-
цию мероприятий в рамках действу-
ющих программ, на особый контроль 
поставлена программа капитального 
ремонта школ и детских садов, – ска-
зал премьер-министр.

Министр образования и науки Элла 
Алибекова доложила об итогах рабо-
ты, проведенной в 2022 году:

– Мы ставили для себя несколько 
ключевых задач: создание социокуль-
турной мотивирующей среды разви-

тия ребенка, обеспечение надежной 
и положительной динамики резуль-
татов каждого из них, создание из-
быточных возможностей для детей, 
профориентация. Безусловно, это 
также и работа по развитию осетин-
ского языка, создание условий для 
сохранения и укрепления здоровья 
учащихся, обеспечение эффектив-
ной системы управления, развитие 
инфраструктуры образовательных 
организаций, – в частности, расска-
зала руководитель ведомства. 

В Северной Осетии введены меры, 
направленные на повышение резуль-
татов ЕГЭ, – региональные эксперты 
по госэкзамену прошли обучение 
в Национальном институте оценки 
качества, совместно с Федеральным 
центром тестирования запущен про-
ект по оценке компетенций учителей 
и их адресной поддержке, повыше-
нию квалификации. 

Председатель правительства по-
ручил усилить информационно-разъ-
яснительное сопровождение экзаме-
национной кампании в текущем году, 
особое внимание обратить на работу 
школьных психологов для снижения 
рисков проявления стрессовых ситу-
аций в период подготовки и проведе-
ния экзаменов. 

Председатель правительства от-
метил, что по результатам 2022 года 
система образования имеет положи-
тельную динамику развития. 

– Совершенствование системы об-
разования – одна из ключевых задач 
нашей работы. Руководитель респу-
блики держит ее на контроле. Конеч-
но, есть вопросы, которые требуют 
решения. И мы поэтапно находим 
возможности для этого, – заключил 
Борис Джанаев. 

На совещании также обсудили 
дальнейшую работу системы обра-
зования республики в текущем году 
и план мероприятий по проведению 
«Года педагога и наставника» в 
РСО–А. 

Çäðàâîîõðàíåíèå 
В 2022 году в Северной Осетии 

исполнялись мероприятия в рамках 
десяти региональных проектов нац-
проектов «Здравоохранение» и «Де-
мография» и шести ведомственных 
целевых программ, направленных 
на снижение смертности, увеличе-
ние ожидаемой продолжительности 
жизни при рождении, повышение 
удовлетворенности населения меди-
цинской помощью.

Об этом сообщил министр здраво-
охранения РСО–А Сослан Тебиев 
на совещании по вопросам развития 

системы здравоохранения, которое 
прошло под руководством предсе-
дателя правительства республики 
Бориса Джанаева.

Как отметил Борис Джанаев, Глава 
Северной Осетии Сергей Меняйло 
обращает особое внимание на эф-
фективное развитие отрасли. При-
оритетная задача – полностью удов-
летворять потребности населения 
республики в получении качествен-
ной и своевременной медицинской 
помощи.

– В рамках нацпроектов «Здраво-
охранение» и «Демография», а также 
региональной программы мы постро-
или, отремонтировали, ввели в экс-
плуатацию много объектов, в том чис-
ле – в удаленных населенных пунктах 
республики, оснастили медоргани-

зации современным и качественным 
оборудованием. Проделана большая 
работа, но предстоит сделать еще 
больше. Определены объекты, кото-
рые необходимо отремонтировать, 
реконструировать, оснастить совре-
менным оборудованием. В рамках 
нацпроектов и госпрограмм в 2023 
году предусмотрены мероприятия 
почти на 1,2 млрд рублей. Мы наце-
лены на дальнейшее планомерное 

развитие системы здравоохранения, 
которая напрямую связана с повыше-
нием качества жизни наших граждан, 
– подчеркнул Борис Джанаев.

Планы по реализации мероприятий 
в сфере здравоохранения Северной 
Осетии председатель правительства 
республики обсуждал в Минздраве 
России на встрече с заместителя-
ми министра здравоохранения РФ 
Натальей Хоровой и Евгением Кам-
киным.

Сослан Тебиев рассказал о задачах 
и планах по модернизации медицин-
ской отрасли в 2023 году. По его сло-
вам, республика продолжит активное 
участие в нацпроектах «Здравоох-
ранение» и «Демография», а также 
входящих в их состав региональных 
проектов, оказывающих влияние на 
оказание доступной и качественной 
медицинской помощи.

Также минздраву предстоит пред-
ставить «дорожную карту» по разви-
тию сферы здравоохранения в 2023 
году с конкретными показателями.

В перечне поручений – усиление ра-
боты по диспансеризации населения, 
обеспечение контроля за графиком 
выездов передвижных медицинских 
комплексов в отдаленные населен-
ные пункты, организация медобслу-
живания населения в полном объеме 
в период проведения строительных 
или ремонтных работ в медицинских 
организациях. 

На особом контроле – обеспече-
ние лекарственными препаратами 
населения отдаленных районов ре-
спублики и льготных категорий граж-
дан, а также работа службы скорой 
помощи, в том числе – соблюдение 
нормативов времени приезда бригад 
до пациентов.

НАЛОГОВЫЙ РЕСУРС В 2022 году в консолидированный бюджет РФ 
направлено на 12,5% больше поступлений, чем в 2021 году

Положительная динамика 
сохраняется
Достижение устойчивости бюджета за счет создания 
условий для развития налоговой базы, максимального 
вовлечения в налоговый оборот ранее неучтенных 
объектов налогообложения, повышения уровня 
собираемости налогов и неналоговых платежей – такую 
задачу ставит правительство республики.

Н. КОЗЫРЕВ

Несмотря на сложную экономическую 
ситуацию, вызванную санкционным дав-
лением, а также вносимыми в последние 
годы значительными изменениями в бюд-
жетное и налоговое законодательство в 
части акцизов на крепкую алкогольную 
продукцию и вино, негативно отражаю-
щиеся на доходной части бюджета, в ре-
спублике удается сохранить ежегодную 
положительную динамику наращивания 
налоговых и неналоговых доходов консо-
лидированного бюджета РСО–А. А это, в 
свою очередь, способствует реализации 
основных задач, поставленных Прези-
дентом РФ, главой республики, в первую 
очередь в части социального развития.

Такой вывод подтверждают данные 
Управления Федеральной налоговой 
службы по РСО–А. В 2022 году в кон-
солидированный бюджет Российской 
Федерации поступило налогов, сборов 
и иных обязательных платежей 22438,7 
млн руб., что на 2497,1 млн руб. или на 
12,5% больше поступлений 2021 года.

При этом надо заметить, что 89,9% 
бюджета Российской Федерации фор-
мируется за счет поступлений: налога на 
доходы физических лиц – 38% от общего 
объема поступлений, налога на прибыль – 
14,4%, налога на добавленную стоимость 
– 14,4%, налога на имущество – 13,5%, 

акцизов по подакцизным товарам – 9,6%.
Из общей суммы налоговых платежей 

в федеральный бюджет перечислено 
19,4%, в консолидированный бюджет 
республики – 80,6%. 

Так, налогов и сборов в федеральный 
бюджет в текущем году поступило 4361,8 
млн руб. Темп роста поступлений по срав-
нению с 2021 годом стал опережающим и 
составил 127%. Как и в 2021 году в струк-
туре доходов федерального бюджета 
основная доля сформировалась за счет 
поступлений по налогу на добавленную 
стоимость – 74,3%. 

В консолидированный бюджет респу-
блики в 2022 году поступило 18076,9 
млн руб., что на 1 569,3 млн руб. или на 
9,5% больше, чем в 2021 году. При этом 
доходы республиканского бюджета со-
ставили 12196,8 млн руб. А темп роста 
поступлений по сравнению с предыдущим 
годом составил 105,5%.  В доход же му-
ниципальных образований мобилизовано 
5332,3 млн руб., что на 692,2 млн руб. или 
на 14,9% больше показателей 2021 года. 

Самого большого по сумме налога на 
доходы физических лиц в консолидиро-
ванный бюджет страны в текущем году 
поступило 8 531,6 млн руб., что на 804 
млн руб. или на 10,4% больше, чем в 2021 
году. А поступления налога на прибыль 
организаций в консолидированный бюд-
жет РФ в текущем году составили 3237,1 

млн руб. с динамикой поступления к 2021 
году 99,2%, что говорит об усложнивших-
ся экономических обстоятельствах их 
деятельности.

Налога на добавленную стоимость в 
консолидированный бюджет Российской 
Федерации поступило в 2022 году 3 239,8 
млн руб., что на 615,2 млн руб. или на 
23,4% больше поступлений 2021 года.

Что касается поступления акцизов по 
подакцизным товарам в консолидиро-
ванный бюджет Российской Федерации, 
то в текущем году они составили 2144,9 
млн руб. И темп роста поступлений по 
сравнению с 2021 годом составил 110,5%. 
Налогов на имущество в 2022 году посту-
пило 3026,7 млн руб. с динамикой 110,5%.  
Налогов, сборов и регулярных платежей 
за пользование природными ресурсами в 
консолидированный бюджет Российской 
Федерации поступило 82,0 млн руб., что 
на 15,0 млн руб. или на 22,3% больше по-
ступлений 2021 года.

Поступления налогов на совокупный 
доход в 2022 году составили 1892,5 млн 
руб. Темп роста поступлений по сравне-
нию с 2021 годом составил 136,6%. 

Также в минувшем году поступило 
страховых взносов на обязательное соци-
альное страхование, администрируемых 
налоговыми органами, в объеме 11809,4 
млн руб., что на 1029,7 млн руб. или на 
9,6% больше поступлений 2021 года, в 
том числе в бюджет Пенсионного фонда 
Российской Федерации 8675,8 млн руб. 
(109,5% к поступлениям 2021 года), Феде-
рального фонда социального страхования 
1029,2 млн руб. (109,4% к поступлениям 
2021 года), Фонда обязательного меди-
цинского страхования 2104,4 млн руб. 
(109,8% к поступлениям 2021 года).

СВЯЗИ  Россия – Южная Осетия

Производство 
расширяется
В Санкт-Петербурге состоялась встреча 
Чрезвычайного и Полномочного Посла 
Республики Южная Осетия в России Знаура 
ГАССИЕВА с председателем совета директоров 
ЗАО «БТК-групп» Таймуразом БОЛЛОЕВЫМ. 

Зара ВАЛИЕВА,
советник-посланник Посольства РЮО в РФ 

В ходе встречи речь шла о дальнейшем взаимодействии Южной 
Осетии с одной из лидирующих российских компаний, в том числе 
в области разработки, производства и реализации ткани и спец-
одежды. Обсужден вопрос о расширении производства на терри-
тории республики, в том числе на новых площадках, в частности, в 
Дзауском, Цхинвальском и Ленингорском районах. 

Знаур Гассиев поблагодарил Таймураза Боллоева за проявленную 
благородную решимость в 2013 году восстановить в Южной Осетии 
швейные традиции и запустить в Цхинвале фабрику БТК-4. Это стало 
важным этапом в улучшении экономического климата, а также для 
привлечения в РЮО инвесторов. 

В восстановление фабрики вложено много сил и средств. Появи-
лись сотни рабочих мест, на базе фабрики функционируют курсы 
обучения швейному мастерству на современном оборудовании, 
предприятие позволяет республике развивать свою квалификацию 
по профессии, внедрять новые практики и технологии. 

Таймураз Баллоев выразил уверенность в укреплении связей с 
Южной Осетией и в свою очередь поблагодарил Знаура Гассиева 
за активную позицию и многолетнюю деятельность по поддержке 
компании. 

Напомним, ранее в ходе встречи Знаура Гассиева с Президентом 
Южной Осетии Аланом Гаглоевым 16 января 2023 года посол 
доложил о плане работы дипмиссии на текущий год, обозначив 
приоритетной задачей привлечение инвестиций и продолжение 
налаживания связей РЮО с регионами России.

РЕКОНСТРУКЦИЯ Дорогу 
«Владикавказ – Моздок» защитят от 
оползней и переувлажнения грунтов

На контроле – 
эксплуатация 
дорожного объекта
Работы по обустройству дороги «Кавказ»: 
Хурикау – Малгобек – Моздок, проложенной 
через лесной массив и невысокий Сунженский 
хребет с подвижкой грунтов, характерной для 
горных склонов, будут продолжены. Часть мер 
по укреплению трассы планируется начать уже 
к концу текущего года.

В. СЕВЕРНАЯ

Как сообщили в Комитете по транспорту и дорожной инфраструк-
туре РСО–А, с учетом опыта эксплуатации трассы за первый год 
ее существования от дорожников и проектировщиков требуется 
разработать новые методы и способы защиты дороги от оползней, 
переувлажнения грунтов и других природных явлений.

Для решения проблем, возникших по объективным причинам, по 
техзаданию комитета проектная организация (г. Краснодар) выпол-
нит комплекс работ по обследованию трассы, определит способы 
укрепления «слабых» мест на самой трассе и на горных склонах, по 
которым она проложена. Также будут разработаны рекомендации 
по строительству дополнительных удерживающих устройств и по 
поэтапному обустройству трассы, в том числе – электроосвещения 
на отдельных участках.

Окончательный объем предстоящих работ по строительству до-
полнительных защитных сооружений станет известен после того как 
проектировщики проведут полное обследование всех проблемных 
участков трассы, подготовят и представят пакет рекомендаций и 
документов по их реализации.

Кроме того, подрядчиком, выполнившим первый этап реконструк-
ции дороги, по мере необходимости проводится ремонт отдельных 
участков в рамках гарантийного срока – он составляет до семи лет 
на разные виды работ.

Напомним, первый этап реконструкции автодороги «Кавказ»: 
Хурикау – Малгобек – Моздок начался в июле 2019 года. Перед 
дорожниками была поставлена задача – обеспечить прямую авто-
мобильную связь между Владикавказом и Моздокским районом.

В соответствии с проектом, утвержденным Главгосэкспертизой 
РФ, был реконструирован 57-километровый участок дороги с дове-
дением до III технической категории. На сложных участках, проло-
женных по лесному массиву, для укрепления и защиты от оползней 
построены подпорные стенки, установлено около 12,5 километра 
силового барьерного ограждения, вдоль дорожного полотна уложе-
ны водоотводные лотки и другие элементы обустройства.

В профильном комитете отметили, что задача, поставленная перед 
дорожниками, – обеспечить на первом этапе реконструкции проезд в 
Моздок по дороге, целиком проходящей по территории республики, – 
была выполнена подрядчиком в объеме, предусмотренном проектом. 
Теперь предстоит постоянная работа в рамках эксплуатации дорож-
ного объекта. Она предполагает не только необходимый ремонт по 
восстановлению дорожного полотна, которое может нарушаться 
из-за природных процессов, но и работы по превентивному укрепле-
нию отдельных участков, обеспечению безопасности, приведению 
в соответствие с меняющимися стандартами и т.д.

ОБНОВЛЕННАЯ РЕДАКЦИЯ НАРОДНОЙ ПРОГРАММЫ 
(Окончание. Начало на 1-й стр.)
В обновленную редакцию народ-

ной программы войдет также пред-
ложение о реализации программы 
капитального ремонта колледжей и 
техникумов по аналогии со школами. 
Партия вместе с минпросвещения 
проведет инвентаризацию всех уч-
реждений в текущем году и предус-
мотрит средства на их капремонт в 
бюджете 2024–2026 годов.

Также было предложено включить 
в народную программу положение 
о модернизации лифтов в много-
квартирных домах и дать регионам 
возможность использовать средства 
федерального бюджета на благо-
устройство пришкольных террито-
рий, строительство пришкольных 
стадионов и спортивных площадок 
при проведении работ по капремонту.

«Мы выделяем большие сред-
ства на капремонт школ, при этом 
в самой программе регионы вынуж-
дены изыскивать средства на благо-
устройство пришкольных террито-
рий, на строительство спортивного 
ядра. Предлагаем эти индикаторы 
поменять так, чтобы регионы могли 
средства федерального бюджета 
на эти задачи использовать», – от-
метил секретарь генсовета. Он также 
подчеркнул, что «Единая Россия» 
не отказывается от прежних обяза-
тельств по народной программе и не 
исключает ни одного действующего 
положения.

«Все, что мы обещали людям, идя 
на выборы депутатов Госдумы VIII 
созыва, все социальные обязатель-

ства – все остается в силе и будет 
исполнено в полном объеме и в сро-
ки, о которых мы договаривались», 
– сказал секретарь генсовета.

Подводя итоги заседания про-
граммной комиссии, Дмитрий Мед-
ведев поручил отразить результаты 
реализации народной программы 

«Единой России» за 2022 год в до-
кладе для президента. Отметив, что 
партия достигла 92% показателей, 
которые были заложены на прошлый 
год. Помимо этого, он поручил прово-
дить ежеквартальный мониторинг ис-
полнения программы с участием руко-
водителей министерств и ведомств.

«Народная программа — это не 
предвыборный манифест, это рабо-
тающая программа. И она должна 
быть актуальной», – заключил он.

Секретарь регионального отделе-
ния партии, Глава Северной Осетии 
Сергей Меняйло отметил, что в 
республике успешно реализуется 

целый ряд направлений народной 
программы «Единой России».

«Это капитальный ремонт школ 
и детских садов, модернизация по-
чтовых отделений, строительство и 
реконструкция объектов социальной 
инфраструктуры, благоустройство 
общественных зон и придомовых 
территорий, – уточнил он. – Доволь-
но активными темпами проходит в 
регионе социальная газификация, 
также включенная в народную про-
грамму. По итогам 2022 года про-
грамма догазификации выполнена 
нами на 100%. Северная Осетия во-
шла в число лучших регионов России 
по исполнению графика. На сегодня 
в 1416 домовладениях газ подведен 
к границам земельного участка, а в 
713 домовладениях осуществлен 
пуск газа.

Мы держим на постоянном контро-
ле ход работ на объектах народной 
программы. Депутаты всех уровней 
практически в ежедневном режиме 
проверяют качество и сроки выпол-
нения поставленных задач».

Народная программа «Единой Рос-
сии», с которой партия победила на 
выборах в Госдуму, включает 294 
положения, реализация которых 
предусматривается с 2021 по 2025 
год. Участие в ее формировании при-
няли более 2,5 млн россиян по всей 
стране. Жители регионов подавали 
свои предложения в режиме онлайн, 
через анкеты, заполнить которые 
можно было в социальных учрежде-
ниях и на встречах с кандидатами. 
Северная Осетия направила более 
15 тысяч инициатив.

БЛАГОДАРНОСТЬ В Правительстве 
Северной Осетии наградили жителей 
республики за информационную 
поддержку СВО

За вклад в укрепление 
патриотизма
Пресс-служба Главы и Правительства РСО–А

В Правительстве Северной Осетии наградили жителей республики, 
которые в первые месяцы с начала проведения специальной военной 
операции внесли большой личный вклад в информационную поддерж-
ку СВО и укрепление патриотических основ в обществе. Благодар-
ности вручил руководитель Администрации Главы и Правительства 
РСО – А  Ибрагим Гобеев.

За высокий профессионализм, а также активное всестороннее 
участие в решении вопросов проводимой спецоперации, организацию 
патриотических акций и информационную поддержку Благодарно-
стями Главы РСО – А награждены:

Базаев Алан Рубенович, депутат Парламента РСО – А;
Дзедаев Ирбек Таймуразович, советник главы АМС МО Дигор-

ского района;
Дудиева Сабина Батразовна, главный специалист правового 

управления АМС Правобережного района;
Кайтукова Залина Майрамовна, пресс-секретарь Общественной 

палаты РСО – А;
Калкутин Борис Игоревич, консультант Комитета по делам пе-

чати и массовых коммуникаций РСО – А;
Козаев Рустам Станиславович, директор ГИА «Иринформ»;
Краснов Глеб Юрьевич, помощник главы МО Моздокского района;
Кусова Нонна Гивиевна, руководитель службы информационного 

вещания НТК «Осетия-Иристон»;
Ревазов Таймураз Дмитриевич, директор Северо-Осетинского 

медицинского колледжа;
Родионов Рафаэль Радионович, видеооператор Управления 

пресс-службы АМС г.Владикавказа;
Хамикоева Нонна Славиковна, заведующая приемной главы АМС 

Алагирского района;  
Цаллагов Алан Олегович, заместитель главы АМС Ардонского 

района.
Благодарственные письма руководителя администрации Главы и 

Правительства РСО – А вручены:
Савченко Анастасии Валериевне, начальнику отдела АМС Моз-

докского района;
Бурнацеву Давиду Алановичу, корреспонденту ИА «Иринформ»;
Гагиеву Георгию Сергеевичу, оператору ИА «Иринформ».
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ОБЩЕСТВО

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

НЕПРОТИВЛЕНИЕ ЗЛУ НАСИЛИЕМ
– так, заповедью великого Толстого ответили мусульмане России на оскорбительный для всех верующих выпад 
– сожжение Корана в Швеции и Дании. О том, как восприняли наши соотечественники факты глумления над 
священным писанием, «СО» рассказал муфтий Северной Осетии Хаджимурат ГАЦАЛОВ.

Беседовал Всеволод РЯЗАНОВ

– Безусловно, первой нашей реакцией были 
праведный гнев и желание каким-то образом 
покарать преступника. Однако, усмирив первый 
порыв души, мы поняли, что целью этой богохуль-
ной выходки как раз и было возбуждение ярости 
во всех мусульманах мира и провоцирование их 
на необдуманные и запрещаемые Богом пре-
ступления. Для нас, верующих, это дьявольские 
происки, толкающие нас прочь от Бога в адскую 
бездну беззакония и нравственного падения.

Обсуждения этой ситуации прошли сначала 
в духовных управлениях мусульман субъектов 
страны, а затем и в их региональных объедине-
ниях. Одним из итогов стало принятие заявления 
муфтиев Северного Кавказа.

«Публичное сожжение священного Корана 
свидетельствует о глубоком разложении евро-
пейского общества, – говорится в заявлении. 
– То, что выдается за свободу слова, на самом 
деле – варварское попрание духовных ценностей 
человечества. Оно вызывает протест не только у 
мусульман, но и верующих других религий.

Мы выражаем протест подобным нападкам на 
законы божественной и человеческой морали и 
оскорбление чувств верующих».

На следующий день после принятия нашего 
заявления в режиме интернет-конференции про-

шло обсуждение этого вопроса с большинством 
духовных управлений европейской части страны 
и Центральным ДУМ России. Нам было отрадно 
узнать, что позиции всех управлений были прак-
тически идентичны.

Вот, что сказано в заявлении ЦДУМ России: 
«Мы полностью осуждаем этот акт вандализма. 
Мы, мусульмане, чтим все священные писания: 
и Тору, и Библию, и Коран». 

– Хаджимурат Харумович, какие действия 
последовали за осуждением, в чем выразился 
ваш протест?

– Заявление муфтиев Северного Кавказа 
завершается такими словами: «В Священном 
Коране говорится: «Аллах отвратил их сердца 
(от истины), потому что они – люди неразумные». 
Мы будем просить Всевышнего исцелить их и 
направить на праведный путь!»

А в заявлении ЦДУМ России сказано: «Это 
сатанинские потуги, и они не пройдут. Они не 
смогут вызвать ненависть людей. В ответ ни 
один мусульманин не поднимет руку на Тору, на 
Библию. Ни за что! Бог ему судья. Он сам успо-
коит этого человека и всех, кто придерживается 
таковых мнений!»

– Однако мы наблюдаем многотысячные 
митинги мусульман всего мира, сожжение 
шведских и датских флагов…

– Еще раз повторю, что, ударяя по самому 
чувствительному месту верующих, провокатор-
датчанин как раз и рассчитывал возбудить не-
нависть мусульман к христианам и воспламенить 
между ними вражду. Однако и на Западе, и по 
всей Земле должны помнить, что придет время, 
и Всевышний спросит с каждого виновного!

– А в чем, по-вашему, причины подобных 
действий западных радикалов?

– Здесь важно различать причины и поводы. Мы 
с прискорбием отмечаем, что лозунги свободы 
слова и защиты либеральных ценностей стали 
лишь прикрытием для проявления расизма, ксе-
нофобии, исламофобии, идей превосходства За-
пада над всеми иными культурами. Разложение 
духовно-нравственных ориентиров, культивиро-
вание безнравственности, вседозволенности, 
отрицание традиционных семейных ценностей 
стало обыденным для Запада!

Когда на Западе рушатся семейные и духовно-
нравственные устои, результатом становятся 
такие акты, которые направлены против мира и 
спокойствия, взаимопонимания и доверия между 
людьми.

Так вот, это все – глубинные причины ксено-
фобии и циничного попрания чувств верующих, 
религии как таковой. Если же перейти к поводам, 
то они носят уже политический характер.

Датский радикал выражал таким безбожным 
образом несогласие с политикой Турции, но при 
чем тут мусульмане в десятках других стран мира, 
в том числе и в Европе?! 

– К этой оскорбительной акции привели 
именно западные либеральные ценности?

– Уверен, что так. Во-первых, духовно-нрав-
ственные ценностные системы имеют строгую 
иерархию. Вера стоит на самом верху, поскольку 
идет от Бога. Значит, и чувства верящих в свои 
святыни стоят намного выше свободы бытового 
слова.

В нашей стране, подчеркну, такое недопусти-
мо, и чувства верующих защищает специальный 
российский закон!

Во-вторых, как уже говорилось выше, данная 
оскорбительная акция стала следствием духов-
ной деградации западного общества в целом. Там 
демократия превратилась во вседозволенность, 
свобода слова – в свободу болтать что угодно и 
свободу замалчивать самые жуткие факты на-
рушения прав и свобод обычных граждан.

– Вы имеете в виду что-то конкретное?
– А что, нужны примеры? Кровавый путч в 

Киеве, восьмилетняя война против Донбасса, 
гонения на все русское, разгром Украинской пра-
вославной церкви… И это все, что случилось за 
последнее время и у нас под боком. А если взять 
в целом по миру, да еще не за одно десятилетие?!

Почему «цивилизованный и демократический 
Запад» закрывает глаза на эти преступления? 
Да потому, что он сам их и совершает! При этом 
он цинично, силой навязывает всему остальному 
порабощенному им миру свои «ценности».

В России живут 20 миллионов мусульман и 
огромное число почитателей персидской и турец-
кой культур, а в этих странах не меньше любят 
русскую классику и хотят лучше знать культуру 
других народов России.

Хочу отметить и высокий уровень религиозной 
терпимости в наших странах, где никто и никог-
да не позволит себе не то что сжечь священное 
писание другой религии, но и нарушить права 
религиозных меньшинств.

– Хотелось бы услышать конкретные при-
меры такой терпимости.

– Позволю себе не совсем прямые примеры, 
но показывающие, что между мусульманами и 
православными нет непреодолимой пропасти. 
Главнейшие из них: уже восемь веков патриарха 
Палестины охраняют мусульмане, а ключи от хра-
ма Гроба Господня в Иерусалиме все это время 
также хранит семья мусульман Нусейби!

Сегодня это Ваджих Нусейби – один из самых 
почитаемых людей планеты. Он не раз был в 
России и в 2013 г. посещал, в том числе, Влади-
кавказ. С тех пор мы стали добрыми знакомыми 
и поддерживаем дружеские отношения.

В 2015 г. я возглавлял российскую делегацию 
на международной конференции по урегулирова-
нию отношений между Палестиной и Израилем. 
Одним из самых ярких выступлений на ней была 
речь представительницы православия. И каково 
же было мое удивление, когда я узнал, что она – 
арабка по национальности, а живет в Иордании. 
Представляете: православная арабка отстаивает 
права мусульман!

И еще один пример, который тоже может мно-
гих удивить. В 2016 году я участвовал в открытии 
Соборной мечети… в Минске! Оказывается, в 
Белоруссии живет много мусульман. На торже-
ство прилетел президент Турции Реджеп Тайип 
Эрдоган, а Александр Лукашенко, принимая 
в подарок редкое издание Корана, поцеловал 
Священную Книгу…

Таких примеров много.
– Ну, а что с примерами вокруг нас, в респу-

блике?
– Ваша газета следит за работой Духовного 

управления мусульман Северной Осетии не одно 
десятилетие, и вы не хуже меня знаете и историю, 
и сегодняшний день взаимоотношений христиан 
и мусульман республики. Чего у нас только не 
было: и совместные праздники, и детские лагеря, 
и экологические акции, и конференции…

У нас общая радость и общая боль – Беслан, 
Донбасс, спецоперация… Сегодня осетины – му-
сульмане и христиане, русские и представители 
всех остальных народов республики плечом 
к плечу воюют с неофашизмом на новых рос-
сийских территориях. Защищают, в том числе, 
и право всех русскоязычных и православных 
Украины на свой язык, свою культуру и религию.

А здесь, в тылу, мы открываем «второй фронт» 
в борьбе за свои духовные ценности – «Куль-
турный фронт России». Недавно я рассказывал 
в вашей газете об этом новом всероссийском 
движении. Сегодня мы уже формируем состав 
его республиканского отделения.

Помимо деятелей культуры и искусства в него 
войдут и духовные лидеры православия, других 
христианских конфессий и ислама. И именно так 
– не насилием, а силой духовности – мы будем 
противостоять всем нападкам и провокациям 
извне!

ТРАДИЦИЯ   Во Владикавказе стартовал месячник 
оборонно-массовой работы со школьниками

ПОДВИГОВ ГЕРОЕВ 
БУДЕМ ДОСТОЙНЫ!

На Мемориале Славы в г. Владикавказе состоялось официальное 
открытие ставшего традиционным месячника оборонно-массовой 
и военно-патриотической работы. 

Татьяна ШЕХОДАНОВА, 
фото автора

В течение месяца в школах 
будут проходить Уроки муже-
ства, соревнования по разным 
видам спорта. 

В мероприятии приняли 
участие Александр Пацио-
рин, глава МО г. Владикавказ, 
Мадина Ходова и Тамерлан 
Бадтиев, заместители главы 
администрации местного са-
моуправления г. Владикавка-
за, Казбек Мамаев, советник 
главы АМС г. Владикавказа, 
Валерий Басаев, председа-
тель СОРО «Боевое братство 
РСО–А», Татьяна Днепров-
ская, председатель обще-
ственной организации семей 
погибших защитников Отече-
ства, Роберт Бегизов, воен-
ный комиссар г. Владикавказа, 
Казбек Фриев, председатель 
Совета ветеранов республи-
ки Северная Осетия, Игорь 
Золоев, председатель Союза 
десантников РСО–А, военнос-
лужащие, юнармейцы и учащи-
еся школ. 

Собравшиеся возложили 
цветы к стеле, почтили минутой 
молчания павших героев.

– Прежде всего, хочу побла-
годарить всех присутствую-
щих за внимание к вопросам 
патриотического воспитания 
молодежи. Вы взяли на себя 
ответственность за сохранение 
главных ценностей, которые 
связаны с патриотизмом, – это 
любовь к Родине и своему на-
роду, уважение к истории сво-
ей страны.

Именно у стен Владикавказа 
было выиграно одно из решаю-
щих сражений Великой Отече-
ственной войны – Битва за Кав-
каз. И сегодня в память о тех 
событиях столица Северной 

Осетии с гордостью носит вы-
сокое звание «Город воинской 
славы». Подобные мероприя-
тия, конечно же, способствуют 
сохранению военно-историче-

ского наследия, воспитанию 
подрастающего поколения на 
героической истории, боевых 
и трудовых традициях нашего 
славного Отечества. Уверен, 
подрастающее поколение бу-
дет достойным преемником 
тех славных традиций, которые 
оставили нам наши предки. 

Еще раз благодарю всех 
причастных к организации ме-
сячника оборонно-массовой 
работы, – сказал Александр 
Пациорин, глава МО г. Влади-
кавказ.

Военный комиссар г. Вла-
дикавказа Роберт Бегизов 
призвал школьников помнить 
о том, что сила страны, сила 
народа в единстве: «К сожа-
лению, оно было нарушено в 

1991 году с распадом СССР. 
И сейчас в ходе СВО мы по 
крупицам пытаемся собрать и 
не допустить дальнейшего его 
разрушения. В песне «С чего 

начинается Родина?» есть та-
кие слова:

А, может, она начинается 
С той песни, что пела нам 

мать,
С того, что в любых испы-

таниях
У нас никому не отнять.
И то, что сегодня у нас хотят 

отнять, мы пытаемся сберечь 
уже на полях сражений.

Ребята, будьте достойными 
памяти Героев, погибших за 
безопасность и благополучие 
своей страны».

Отметим, организатором ме-
роприятия выступил Комитет 
молодежной политики, физи-
ческой культуры и спорта АМС 
г. Владикавказа.

ОБРАЩЕНИЕ  Ветераны Всероссийской организации 
«БОЕВОЕ БРАТСТВО» и Северо-Осетинское 
региональное отделение обратились к гражданскому 
обществу страны

Сражаться и работать 
во имя нашей Победы

«В эти самые тяжелые дни для 
Отечества мы вместе со всем на-
родом поддержали своего Пре-
зидента Владимира Владимиро-
вича Путина и делаем все воз-
можное для достижения целей 
специальной военной операции 
российской армии», – говорится 
в Обращении.

Тысячи членов организации с 
оружием в руках воюют в соста-
ве добровольческих батальонов. 
Отряды наших волонтеров восстанавливают 
мирную жизнь на освобожденных территориях 
Донбасса, Запорожской и Херсонской обла-
стей. Ветераны боевых действий собрали и 
отправили более двух с половиной тысяч тонн 
гуманитарных грузов, организовали точечные 
поставки сотен прицелов, тепловизоров, 
дронов, бронежилетов, других материальных 
средств для наших воюющих соединений и 
частей. Участвуют в пресечении лжи в отноше-
нии нашей армии, в пропаганде подвига и му-
жества наших военнослужащих. Каждодневно 
проявляют заботу и поддерживают раненых 
военнослужащих, семьи погибших участников 
спецоперации. Проводят мероприятия по со-
хранению исторической памяти.

С объявлением частичной мобилизации бо-
лее 2,5 тысячи ветеранов вели информацион-
ную и разъяснительную работу на призывных 
пунктах и в учебных центрах Министерства 
обороны РФ. 

Участвуют в общественно-патриотической 
работе с населением, молодежью. Провели 

большое количество мероприятий 
и акций под девизом: «За Великую 
Россию!». 

«Мы не можем безразлично смо-
треть на последствия реальных ша-
гов Запада по растлению молодых на 
большинстве либеральных телевизи-
онных каналов и в СМИ, работы пятой 
колонны в лице деятелей от культуры 
и искусства, преподавателей вузов, 
проводивших в жизнь проамерикан-
скую политику воспитания «потре-

бителя услуг», утверждающих превосходство 
личного над коллективным», – говорится в 
Обращении.

Ветераны боевых действий своим участием 
в работе с молодежью делают все, чтобы ис-
править эту ситуацию. Необходимый процесс 
очищения государства уже идет, и отсидеться 
или постоять в стороне ни у кого не получится. 
Пришло время отделить «зерна» от «плевел».

Авторы Обращения решительно заявляют, 
что нынешняя война с киевским режимом 
должна быть доведена до полного поражения 
врага. «Нам другого не дано, как уничтожить 
нацизм!» – уверены они.

Обращаясь ко всем участникам спецопе-
рации, члены «Боевого братства» заявляют: 
«Мы – наследники Великой Победы! И никогда 
и ни при каких обстоятельствах ее не уступим! 
Сражайтесь, боевые братья! Мы с вами!

Мы призываем российский народ, всех, 
кому дорога наша Родина: защищайте нашу 
Великую Россию изо всех сил! И на фронте, 
и в тылу!»

«Сегодня осетины – мусульмане и христиане, русские 
и представители всех остальных народов республики 

плечом к плечу воюют с неофашизмом на новых российских 
территориях. Защищают, в том числе, и право всех русскоязычных 
и православных Украины на свой язык, свою культуру и религию». 

МАСТЕР-ПЛАН  Кавказ.РФ презентовал итоги первого этапа проекта 
«Солнечный пояс Осетии»

НОВЫЙ ТУРИСТИЧЕСКИЙ БРЕНД
Во Владикавказе прошла стратегическая сессия 
по разработке мастер-плана развития туристских 
территорий, входящих в состав кластера «Солнечный 
пояс Алании». В обсуждении первых итогов работы 
приняли участие представители Кавказ.РФ, компаний-
партнеров, региональной власти и экспертного 
сообщества республики.

С. ГРОМОВА

«Солнечный пояс Алании» – турист-
ский кластер Республики Северная 
Осетия – Алания, включающий в себя 
южную часть Владикавказа и горные 
территории Пригородного, Алагирско-
го и Ирафского районов республики. В 
соответствии с указанием Президен-
та РФ по разработке мастер-плана в 

середине 2022 года Минэкономраз-
вития России определило Кавказ.РФ 
разработчиком документа. Мастер-
план создается в два этапа.

На стратсессии директор депар-
тамента стратегического развития 
Кавказ.РФ Алексей Елин презенто-
вал итоги первого этапа работы над 
проектом. Так, участники встречи 

познакомились с предложениями по 
новому туристскому бренду республи-
ки и концепциями архитектурно-пла-
нировочных решений для уникальных 
территорий – Даргавса и Фаснала. 
Концепции предусматривают благо-
устройство местности, строительство 
музейных комплексов, торговых ря-
дов, кафе, парковок, променада по 
Даргавскому некрополю и реставра-
цию бывшей горно-обогатительной 
фабрики в Фаснале.

Кроме того, на встрече обсудили 
результаты анализа развития инду-
стрии туризма в регионе и типовые ре-
шения по благоустройству, созданию 
придорожных сервисов, навигации, 
смотровых площадок и пеших марш-

рутов для 75 локаций, также входя-
щих в «Солнечный пояс Алании».

«Мастер-план – это комплексный 
документ на стыке стратегии про-
странственного развития и гене-
рального плана. Он определяет пер-
спективы развития туризма в горной 
части Северной Осетии и содержит 
в себе проработанные предложения, 
включая архитектурно-градострои-
тельные концепции, по ключевым точ-
кам туристского интереса. Итоговый 
документ будет содержать не только 
схему развития туризма и архитек-
турные решения по приоритетным 
территориям, но и дорожную карту, 
и комплекс мероприятий», – подчер-
кнул Алексей Елин.
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ИСКУССТВО     Достижения сельских коллективов учреждений культуры

В ИХ ТВОРЧЕСТВЕ – ДУША НАРОДА
В декабре минувшего года творческие коллективы  учреждений культуры Ирафского района дали благотворительные концерты во всех селах равнинной 
части муниципального образования в поддержку Российской армии, воинов-участников СВО и их семей. 

А. ГУЦАЕВ

Управлением культуры АМС Ираф-
ского района были созданы все условия 
для создания соответствующей атмос-
феры в зале, где проходили концерты. 
Началу мероприятия предшествовали 
видеосюжеты о героях-земляках, фото-
графии участников СВО из Ирафского 
района, а тематика концертов тоже 
была военно-патриотической. Свое про-
фессиональное мастерство продемон-
стрировали танцевальные коллективы, 
замечательно  выступили вокалисты, 
доулисты, гармонисты. Собранные на 
этих концертах средства,  а это более 
250 тысяч рублей, были направлены на 
поддержку участников СВО и их семей.  
Кстати, это не первая благотворительная 
акция работников учреждений культуры 
– до этого они еще дважды  перечисляли 
свой однодневный заработок в  район-
ный фонд поддержки. Обо всем этом 
нам при встрече рассказал  начальник 
Управления культуры АМС Ирафского 
района, заслуженный работник культуры 
РСО–А Хетаг Зекеев.  Воспользовав-
шись моментом, мы побеседовали с ним 
и о других значимых достижениях в об-
ласти культуры.

Талант, энергия, энтузиазм участни-
ков творческих коллективов вызывают 
восхищение. Из года в год они радуют 
своим мастерством, внося тем самым 
огромный вклад в сохранение и развитие 
национальной культуры. 

Задачи культурной политики реали-
зуются сетью учреждений Управления 
культуры АМС Ирафского района, со-

стоящей из РДК с его филиалами, Цен-
трализованной библиотечной системы и 
муниципального казенного учреждения 
дополнительного образования «Школа 
искусства» с. Чиколы.

Районный Дворец культуры включает 
в себя 18 филиалов и одно передвижное 
клубное учреждение. Более 100 форми-
рований различной направленности с 
числом участников более 1200 человек 
задействовано в наших культурно - до-
суговых учреждениях. Пять   творческих 
коллективов удостоены звания «Народ-
ный», один  является «Образцовым». В 
2022 году творческими коллективами   
были проведены 587 мероприятий, ко-
торые посетили более 50 тысяч человек, 
что для нашего небольшого района не-
плохой показатель.

Центральная районная библиотека 
и 14 ее филиалов  за год провели 490 
тематических мероприятий с числом 
участников около 550 человек для 63 
тысяч зрителей.

Плодотворной стала деятельность 
коллектива муниципального казенного 
учреждения дополнительного обра-
зования «Школа искусств» с. Чиколы. 
Высокопрофессиональные преподава-
тели, преимущественно – воспитанники 
этой же школы,  а также их подопечные 
провели за год 25 мероприятий, участво-
вали в республиканских, всероссийских 
и международных конкурсах и добились 
значимых успехов.

Всего за год творческие коллективы 
участвовали в 7 международных,  6 все-
российских, 8 республиканских фести-
валях-конкурсах, на которых были за-

воеваны 2 Гран-при, 7 первых, 3 вторых 
и 2 третьих места. Ансамбль доулистов 
«Ритмы гор» и оркестр народных инстру-
ментов «Ирафи залта» приняли участие 
в ежегодном всероссийском открытом 
onlain-конкурсе «Слава Героям Отчиз-
ны», посвященном Дню Героев Отече-
ства, проходившем в Санкт-Петербурге.

Важной особенностью репертуара 
хоровых коллективов является его те-
матическая близость к современной 
действительности, также в репертуаре 
хоров есть историко-патриотические 

песни, произведения о народных героях, 
бытовые и обрядовые.

Больших высот добился народный 
театр. Его труппа  признавалась лучшей 
на этапах Всероссийского фестиваля 
народных и студенческих коллективов 
в Северо-Кавказском и Южном феде-
ральных округах. Спектакль по пьесе М. 
Гучмазова «Бирагъта» на осетинском 
языке благодаря высокому исполни-
тельскому мастерству самодеятельных 
артистов был высоко оценен и в столице 
нашей страны.

Танцевальные коллективы – неодно-
кратные лауреаты и дипломанты респу-
бликанских, всероссийских конкурсов и 
фестивалей.

Большой популярностью пользуются 
выставки изобразительного и декора-
тивно-прикладного творчества. Много-
плановые, красочно оформленные экс-
позиции, сотворенные руками мастеров, 
приковывают внимание очень многих 
посетителей.

«За последние годы в плане матери-
ально-технического оснащения сферы 
культуры сделано многое, – отметил 
Хетаг Зекеев. –  В селах равнинной части 
района капитально отремонтированы 
дома культуры и библиотеки, а в Ахсари-
саре было построено новое здание ДК. 
Большое внимание уделяется вопросам 
снабжения зданий теплоэнергетически-
ми ресурсами, обеспечению учреждений 
специальным оборудованием, осна-
щению музыкальными инструментами, 
сценическими костюмами. Новые музы-
кальные инструменты получила и школа 
искусств.  

Мы ждем начала строительства зда-
ния современного  сельского клуба в 
Советском.  Народное творчество было 
и остается реально значимым, художе-
ственно ценным явлением. И мы осоз-
наем, что именно от нас зависит сохра-
нение народного творчества, культуры 
нашего народа, его традиций. Поэтому 
мы должны поддерживать участников 
самодеятельного народного творчества 
– хранителей и продолжателей добрых 
традиций нашей культуры».

МЕРИДИАН ЛИТЕРАТУРЫ    Книжная серия «Местоимения» ждет осетинских писателей

«Поэт – не ангел, но его слово возносит к небесам…»
Член правления Союза писателей России, председатель Совета по национальным литературам данной творческой организации, поэт, прозаик и переводчик 
Валерий ЛАТЫНИН не так давно участвовал в юбилейных торжествах в честь 105-летия великого сына Кабардино-Балкарии Кайсына КУЛИЕВА в Нальчике, 
где и состоялась наша беседа.

Беседовал Тамерлан ТЕХОВ

Почетный член Союза писателей Сербии, ака-
демик Академии славянской литературы и ис-
кусства Болгарии, автор 40 книг, издававшихся в 
8 странах мира, он самым неожиданным образом 
связан с Осетией. Как именно, что для него значат 
звания поэта и переводчика, к чему призывает 
осетинских коллег по перу, каков рецепт разви-
тия «позвоночных» связей в литературе, почему 
он, настоящий полковник, вместе с именитым 
генералом чуть не провалил операцию по спасе-
нию друга-сослуживца? Обо всем этом писатель, 
являющийся еще и одним из организаторов и 
лидеров движения за возрождение казачества, 
рассказывает сегодня читателям «СО».

– Валерий Анатольевич, что для вас значит 
Осетия?

– Это родина моего отца Анатолия Алексеевича 
Латынина! Для моего деда Алексея Кузьмича Латы-
нина Гражданская война закончилась во Владикав-
казе, а его сыновья – мой отец и дядя – родились в 
Нижней Санибе. В 1928 году дедушку опять позвали 
на Дон, на родину, и он стал первым председателем 
колхоза «Ленинский путь» на хуторе Золотаревском 
Семикаракорского района. Я родился уже в станице 
Константиновской Ростовской области. 

В Северную Осетию меня привели… выборы пре-
зидента республики в 1997 году.Из 12 претендентов 
8 тогда обратились за поддержкой к Александру 
Ивановичу Лебедю. Я был его помощником и ко-
ординатором по Югу России и Северному Кавказу 
от Российской народной республиканской партии. 
Из всех кандидатов лидер нашей партии выбрал 
Аркадия Кадохова, занявшего в итоге третье место. 
Я тогда проехался по Осетии, договорился с осе-
тинским телевидением о записи выступления Алек-
сандра Ивановича в поддержку кандидата. Помню, 
как принес ему специально составленную справку с 
биографическими данными и сведениями о деятель-
ности Кадохова. Он пробежал ее глазами и отложил. 
«На телевидении же запись будет!» – сказал я. «Да я 
сфотографировал уже», – последовал ответ. Изуми-
тельная была у генерала память… Потом уже рабо-
тал в штабе самого Лебедя на выборах губернатора 
Красноярского края и после победы, до трагической 
гибели генерала, оставался его помощником.

– А где вас свела судьба с авторитетным поли-
тиком своего времени?

– В 1991 году, будучи товарищем атамана Союза 
казаков России, я формировал отряды добровольцев 
для обороны Приднестровья, был связан с атама-
ном Черноморского казачьего войска полковником 
Кучером и с товарищем атамана в Приднестровье, 
моим однокашником по литинституту, кандидатом 
филологических, доктором исторических наук, био-
графом Пушкина, Гумилева и Лебедя Владимиром 
Полушиным. Так вот, почти год до приезда генерала 
Лебедя в Приднестровье все там держалось на от-
рядах самообороны. Его провели по местам сражений 
молдавско-румынских националистов, показали их 
зверства. Там мы и встретились с ним в первый раз, 
и когда позже Александр Иванович начал формиро-
вать команду единомышленников, меня, земляка с 
Дона, позвал к себе. 

Пришел я в три часа ночи в гостиницу после его 
победы на выборах губернатора. А в восемь утра 
меня срочно зовут к нему. Пришел, а он один в шта-
бе сидит: «Валерий Анатольевич, поздравляю вас с 
днем рождения!» 45-летие, значит, мое было. Вручил 
мне бутылку «Хеннесси» и попросил оставаться его 
помощником и дальше. 

Неизмеримо много сделал А. И. Лебедь за четыре 
года для Красноярского края. Возрождал сельское 
хозяйство, машиностроение, помогал фермерам, 
формировал казачьи заставы на границе Тывы с Ки-
таем. В десятки раз увеличил собираемость налогов. 
«Богатеть надо вместе с краем, а не за счет него», 
– эта его формула не нравилась слишком многим в 
разваливавшейся стране… 

– Надо понимать, к тому времени вы уже актив-
но пробовали себя в литературе...

– Стихи писал с 10 лет, окончил факультет журна-
листики Львовского военно-политического училища 
и Алма-Атинское высшее войсковое командное учи-

лище. Службу начал на Украине, в Прикарпатском во-
енном округе, командиром учебно-мотострелкового 
взвода 117-й гвардейской танковой дивизии. Но уже 
через год вызвал меня к себе начальник политотде-
ла: «Ты стал победителем литературного конкурса 
в окружной и областной газетах. Писать стихи и рас-
сказы, будучи командиром взвода, не очень удобно. 
Это все равно как стеклянным башмаком гвозди 
забивать. Переводим в газету». 

Так я стал корреспондентом дивизионной рай-
онной газеты и прошел весь путь военного журна-
листа до центрального журнала «Советский воин» 
и редакции художественной литературы военного 
издательства Минобороны. Был принят в Союз пи-
сателей СССР, заочно окончил литинститут, начали 
выходить мои книги.

Но тут грянули и события 1993 года. Я был в то 
время депутатом Солнцевского райсовета, атама-
ном Московского землячества казаков, товарищем 
атамана Союза казаков России. Казаки выступили 
на защиту и охрану Верховного Совета РФ. Всех офи-
церов, сделавших такой вот выбор, указом Ельцина 
уволили со службы. 

Я, 41-летний полковник, оказался на улице с дво-
ими маленькими детьми. Был ночным «бомбилой», 
пока генерал Лебедь не приехал в Москву и не позвал 
к себе в партию, в рядах которой как раз я имел отно-
шение к президентским выборам в Северной Осетии.

– От политики в итоге вы пришли к сотрудниче-
ству с Союзом писателей России.

– Нынешнего председателя союза Николая Ивано-
ва знаю с курсантских лет по Львовскому училищу. 
Во время службы в дивизионной газете Прикарпат-
ского военного округа я прочитал в окружной газете 
его очерк о слепой писательнице, авторе книги «Я 
улыбаюсь солнцу» Елене Васковской. С тех пор и 
следил за его творчеством. Потом судьба свела 
нас в журнале «Советский воин», где он работал 
после возвращения из Афганистана. Подружились. 
Когда он находился в чеченском плену, я обратился 
за помощью к генералу Лебедю и… чуть не сорвал 
операцию по его освобождению, уже готовившуюся 
спецназом налоговой полиции. 

Ну а когда на XV съезде Союза писателей России 
его избрали председателем, он попросил меня, члена 
правления, создать совет по национальным литера-
турам, с тем чтобы возродить работу с писателями 
в национальных регионах. 30 лет все держалось на 
«позвоночных» связях, каких-то личных контактах, 
отдельных подвижниках. В наш совет вошли люди, 
занимавшиеся переводами, такие как Николай Пере-
яслов (Москва), Юрий Щербаков (Астрахань), Марина 
Ахмедова-Колюбакина (Дагестан). Сообща  стараем-
ся решать все наболевшие вопросы на уровне глав и 
министров культуры в регионах. 

Для активизации работы мы сразу объявили кон-
курс художественного перевода с языков народов 
«Услышь, Россия, наши голоса». Проблема здесь в 
том, что за 30 лет писатели привыкли к минималь-
ному к себе вниманию со стороны общественности, 
властей, переводчиков. Большинство писателей 
– небогатые люди, не имеющие возможности опла-
чивать работу переводчиков. Сегодня мы для себя 
сделали четкие выводы – на всю страну переводами 
профессионально занимаются не более 30 человек. 
Речь идет именно о специалистах, а не о тех, кто пере-
водит единичные циклы стихов и т.п. Печально это 
очень. Есть в национальных республиках писатели, 
которых надо переводить и издавать в Москве. А для 
этого необходимы переводчики, способные достойно 
представить их творчество!

В 2021 году была создана Ассоциация союзов 
писателей и издателей России (АСПИР), куда Союз 
писателей РФ вошел учредителем. Перевод и стал 
одной из первых программ, активно реализуемых 
коллективом новой организации под руководством 
депутата Государственной думы Сергея Шаргунова.

Созданный в прошлом году экспертный совет по 
переводной литературе АСПИР подготовил 8 книг 
следующих авторов из национальных республик: 
это Зарина Канукова («Сказки сердца», перевод с 

кабардинского языка), Сакинат Мусукаева («Когда 
летаешь, нельзя бояться», перевод с балкарского); 
Николай Лугинов («Мать Чингисхана», перевод с 
якутского),Сыргыланы Гольдерова-Саргы Куо («Бла-
гословение Иэйиэхсит», перевод с якутского), Ашат 
Кодзоева («Родина – во мне», перевод с ингушского), 
Эрдни Эльдышев («Полынь», перевод с калмыцкого), 
Шахвелед Шахмарданов («Под крылом весны», пере-
вод с табасаранского) и Сувайнат Кюребекова («Ан-
гел мой последний», перевод с табасаранского). Все 
издания благодаря АСПИР в прошлом году увидели 
свет в рамках серии «Местоимения».

Кроме того, подготовлены и изданы два спецвы-
пуска журналов «Дружба народов» и «Аврора», в 
которых опубликованы подборки стихов, рассказов, 
коротких повестей молодых авторов. Из Южной Осе-
тии представлена Анна Гассиева в замечательных 
переводах Дмитрия Ткачука. Это на данный момент 
два самых молодых автора наших проектов. Я по-
знакомился с ними на фестивале поэзии и перевода 
«Берега дружбы» в Ростове-на-Дону и опубликовал 
их совместную работу в газете «Литературная Рос-
сия» и журнале «Аврора», предложив готовить книгу. 

Увы, пока не очень активны осетинские писатели. 
Участвуйте в наших проектах, выходите на всерос-
сийский, а затем – и на международный уровень! На-
циональных писателей ведь на языки других народов 
мира переводят только после того как их прочитают 
на русском языке.

– Каким конкретным требованиям должны 
отвечать произведения авторов серии «Местои-
мения»?

– Все материалы проходят через региональные 
писательские организации, их отбор и рекомендации 
для экспертного совета обязательны. Причем для 
публикации принимаются как готовые переводы, так 
и подстрочники, с которыми работают московские 
переводчики (договор заключается как с автором, 
так и с ними). Региональные отделения союза писа-
телей России направляют материалы в наш совет 
по национальной литературе. Я после согласования 
с председателем союза Николаем Ивановым на-
правляю материалы в АСПИР, где члены экспертного 
совета на конкурсной основе и определяют произве-
дения для включения в план издания. Не попавшим 
в этот план авторам не стоит опускать руки – мы с 
«корабля» никого не сбрасываем. Их произведения 
после доработки (если она требуется) рекоменду-
ются для публикации в коллективных сборниках, 
«Литературной газете», газете «День литературы» 
и вышеуказанных литературных СМИ. 

Главная наша задача – определение сил в на-
циональных республиках. Не секрет, что сегодня в 
основном издаются те, кто имеет деньги, а не талант. 
Мы хотим отыскать как можно больше талантов и 
поможем им выйти на российского читателя. Ждем 
также драматургию, художественную публицисти-
ку, литературную критику и литературоведческие 
статьи.

– Объемы материалов регламентируются?
– Безусловно. Поэтическая книга должна иметь 

объем от 8 до 12 печатных листов (1 печатный лист – 
условно 25 страниц машинописного текста). Сборник 
издается билингвой, то есть половина текста – на 
родном, половина – на русском языке. Проза издает-
ся только в переводе. Объем – от 12 до 18 печатных 
листов. Как видите, книги солидные, больше – для 
состоявшихся, уже признанных авторов. В этом году 
в серии планируется издать еще 10 книг и, возможно, 
коллективный сборник. 

– Где все эти новинки можно увидеть?
– У журналов и газет свои подписчики. Книги, из-

даваемые АСПИР, в основном расходятся по библио-
текам. Тиражи пока небольшие – по 700 экземпляров. 
Все книги обязательно презентуются на международ-
ных книжных ярмарках в Москве, создается широкая 
реклама в СМИ. То есть все делается для того чтобы 
как можно больше читателей узнали об этих новинках 
и открыли для себя новые писательские имена. 

– Перевод – это поклонение оригиналу? Гоголь, 
к примеру, говорил, что переводчик должен быть 
– как стекло, такое же прозрачное, чтобы его не 
было видно.

– Я придерживаюсь формулы Вяземского: «Пере-
водчик прозы – это раб, переводчик поэзии – со-
перник». Поэтому хочу, чтобы произведение, пере-
веденное на другой язык, звучало очень достойно, 
но сохраняло тональность, образную и смысловую 
систему оригинала, в то же время чтобы оно читалось 
как оригинальное произведение. Для меня очень 
ценно, когда люди, знающие язык оригинала, пишут, 
что испытали те же самые чувства эстетического 
удовольствия от перевода, как от первоисточника. 
Я перевожу очень много. Для Института мировой ли-
тературы переводил сербскую и болгарскую поэзию, 
не обходил стороной поэзию народов Северного 
Кавказа. Рад, что и мои произведения переведены 
на 14 языков мира, вплоть до хинди. Поэзия способ-
на творить чудеса. Когда я перевел книгу большого 
болгарского поэта Ивайло Балабанова (к сожалению, 
он недавно ушел из жизни), меня пригласили на его 
родину на презентацию, наградили премией. Сам 
автор 15 лет после инсульта не говорил, мог только 
писать. Но во время нашей встречи, когда я читал 
ему переводы, запел!

– А возможно сделать поэта с помощью пере-
водчика?

– Большого поэта – нет. Горький говорил: «Если 
ты публикуешься, это еще не значит, что должен 
публиковаться». Для публикации можно сделать 
что-то вроде поделки, похожей на произведение 
искусства, но сделать произведение искусства из 
поделки невозможно. Поэтому только настоящий 
оригинал, в котором заключен огонь поэзии, может 
разжечь такой же огонь в переводчике и его про-
изведении.

ФОРУМ    
О перспективах 
развития образования 
и духовном выборе

Познавать, 
учить, 
просвещать
С 24 по 27 января состоялись 
ХХХI Международные 
образовательные чтения на 
тему: «Глобальные вызовы 
современности и духовный 
выбор человека». 

Ахсарбек БЕСОЛОВ

Церковно-образовательный форум, 
который не имеет аналогов в мире, со-
брал педагогов, политиков, ученых, спе-
циалистов разных сфер деятельности, 
руководителей вузов и общественных 
организаций. На повестке дня были 
глобальные вопросы современности: о 
возрождении уникальной идентичности 
и сохранении традиционных ценностей 
народов России.

Нашу республику представляли на 
этом форуме  Марина Мхциева (школа 
№26 г. Владикавказа) и Ирма Цориева 
(школа №3 с. Чиколы). Ирма Асланбе-
ковна поделилась с нами информацией:

– В первый день состоялся «круглый 
стол» с участием победителей и фина-
листов ежегодного всероссийского кон-
курса в области педагогики, воспитания 
и работы с детьми и молодежью до 20 
лет «За нравственный подвиг учите-
ля». Мне представилась возможность  
рассказать об основных направлениях 
воспитательной работы с детьми, об 
участии и победах своих воспитанников 
в различных конкурсах, фестивалях, 
патриотических акциях, форумах на 
разных уровнях. На этом мероприятии 
нам были вручены дипломы от Департа-
мента Министерства просвещения РФ, 
Русской православной церкви и свиде-
тельства участников Международных 
рождественских  образовательных 
чтений.

В теплой, дружественной обстановке 
прошла встреча  с министром  про-
свещения РФ С. Кравцовым, который 
выразил благодарность за трудоемкую 
работу в области воспитания подрас-
тающего поколения.

На следующий день в Государствен-
ном Кремлевском дворце под пред-
седательством Святейшего Патриарха 
Московского и всея Руси Кирилла со-
стоялось пленарное заседание. Веду-
щим мероприятия выступил председа-
тель оргкомитета чтений, председатель 
Синодального отдела религиозного 
образования и катехизации митропо-
лит Екатеринбургский и Верхотурский 
Евгений.

В числе почетных гостей на заседании 
присутствовали Полномочный предста-
витель Президента РФ в Центральном 
федеральном округе И. Щеголев, пер-
вый заместитель председателя Совета 
Федерации ФС РФ А. Яцкин, замести-
тель председателя Государственной 
думы П. Толстой, министр внутренних 
дел РФ В. Колокольцев, министр выс-
шего образования и науки РФ В. Фаль-
ков, министр просвещения С. Кравцов, 
министр культуры О. Любимова.

В рамках Рождественских чтений со-
стоялся мастер-класс образовательной 
платформы «Клевер-лаборатория». 
Мы приняли участие в дискуссиях этой 
новой образовательной площадки, а 
также  в конференции «Старый обряд 
в жизни Русской православной церкви: 
прошлое и настоящее».

А в рамках ХI Рождественских пар-
ламентских  встреч нас пригласили в 
Государственную думу для участия в 
работе «круглого стола» на тему: «Пер-
спективы развития образования в русле 
традиционных духовно-нравственных 
ценностей».

Нам организовали экскурсию в храм 
Христа Спасителя, мы побывали на кон-
церте « Воззвание в защиту жизни». С 
чувством глубокой удовлетворенности, 
определив новые цели в воспитании 
подрастающего поколения, вернулись 
в республику, к своей работе.

«Главная наша задача 
– определение сил в 

национальных республиках. Не 
секрет, что сегодня в основном 
издаются те, кто имеет деньги, а 
не талант. Мы хотим отыскать как 
можно больше талантов и поможем 
им выйти на российского читателя. 
Ждем также драматургию, 
художественную публицистику, 
литературную критику и 
литературоведческие статьи». 
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ÏÐÎÄÀÞ
ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ

ÊÂÀÐÒÈÐÛ

  1-КОМ. КВ. пл. 42 м2 (ново-
строй – без отделки) на 1 эт. в 
р-не ТЦ «Чиба». Тел. 8-918-822-
54-22.

  2-КОМ. КВ. (комн. смежн., 
балкон, лоджия) на 7 эт. 9-эт. 
кирп. дома на ул. Джанаева. Тел. 
8-928-068-42-32.

ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ

  З/У 22 СОТ. (плодовый сад, 
газ, вода, эл-во); участок распо-
ложен на набережной реки Урух 
(Ираф) сел. Чикола Ирафского 
района. Цена догов. Тел. 8-918-
822-54-22. 

  З/У 12 СОТ. в п. В. Фиагдоне 
– 1,3 млн руб. Также в продаже 
ЗЕМЕЛЬНЫЕ УЧАСТКИ  в дру-
гих горных живописных районах 
республики – Цей и Верхний 
Згид. Тел. 8-905-488-15-20.

ÊÓÏËÞ
  2-Х или 3-КОМ. КВ. с хоро-

шим ремонтом и со всеми удоб-
ствами во Владикавказе – до 
3,5 млн руб. Тел. 8-905-488-15-
20.

ÑÍÈÌÓ
  2-КОМ. КВ. с хорошим ремон-

том и со всеми удобствами до 18 
тыс. руб./мес. Тел. 8-989-035-86-
88.

ÑÄÀÞ
  В АРЕНДУ СКЛАДСКОЕ ПО-

МЕЩЕНИЕ пл. 600 м2 в р-не хла-
докомбината – 35 тыс. руб./мес. 
Тел.: 8-928-490-25-95, 8-928-072-
75-17. 

ÓÑËÓÃÈ
  УСЛУГИ АДВОКАТА: рас-

торжение брака,  взыскание 
алиментов, раздел совместно 
нажитого имущества, оформ-
ление наследственных прав, 
перевод из жилого помещ. в не-
жилое, сопровождение сделок с 
недвижимостью, коллект. иски 
и обращен. Адвокат КОКАЕВА 
Ирина Александровна. Обр.: 
ул. Баллаева, 8 (р-н ЗАГСа), тел. 
8-906-494-46-45. 

  ОКАЗЫВАЮ ЮРИДИЧЕ-
СКУЮ ПОМОЩЬ при бан-
кротстве физических лиц: 
подготовка документов, под-
готовка заявления и подача 
в суд; работа с финансовым 
управляющим; прохождение 
судебных стадий процедуры 
банкротства, консультацию по 
телефону: 8-963-177-09-27. 

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

  УСЛУГИ АДВОКАТА по граж-
дан. делам: семейные, жилищ., 
наследств. споры. Расторжение 
брака. Иски, консульт., запросы, 
оформление наследства «под 
ключ»; банкротство; защита 
прав военнослуж. Адвокат РУДЬ 
ГАЛИНА ГЕОРГИЕВНА. Обр.: 
ул. Некрасова, 2 и ул. Весенняя, 
50, тел. 8-918-826-41-39.

  РЕМОНТ И СБОРКА КОР-
ПУСНОЙ МЕБЕЛИ: РЕМОНТ 
СТУЛЬЕВ, КРОВАТЕЙ; ЗАМЕ-
НА САЛАЗОК НА КОМОДЕ; 
МЕЛКИЙ РЕМОНТ ДИВАНОВ 
на дому у заказчика. Тел. 8-928-
928-77-00.

  ИЗГОТОВЛЕНИЕ КОРПУС-
НОЙ МЕБЕЛИ любой слож-
ности на заказ. Выезд, замер 
и установка – бесплатно. Тел. 
8-996-942-83-00, Сергей.

  НАСТРОЙКА ДУХОВОК 
ЭЛЕКТРИЧЕСКИХ И ГАЗОВЫХ 
ПЛИТ любой сложности, в том 
числе встроенных, под быструю 
выпечку осетинских пирогов. Га-
рантия. Тел.: 8-918-827-36-36, 
97-36-36. 

  Изготавливаем металло-
изделия: НАВЕСЫ ИЗ ЛЕК-
САНА И ПРОФНАСТИЛА, 
ВОРОТА, ДВЕРИ, ЗАБОРЫ и 
многое другое любой сложно-
сти. Тел. 8-989-742-13-37.

  ВСЕ ВИДЫ ВНУТРЕННИХ 
И ОТДЕЛОЧНЫХ РАБОТ  
«ПОД КЛЮЧ». Быстро, каче-
ственно, по приемлемой сто-
имости. Тел. 8-918-820-44-76. 

  ВЫПОЛНЯЮ РЕМОНТНЫЕ 
РАБОТЫ: ПОБЕЛКА, ОТКОСЫ, 
ЛАМИНАТ, ШПАКЛЕВКА и т.д. 
Тел.8-918-820-46-24. 

  ВСЕ ВИДЫ САНТЕХНИЧЕ-
СКИХ РАБОТ. Тел. 8-928-483-
30-22.

  Изготовление ВОРОТ, ПЕ-
РИЛ, ЗАБОРОВ, НАВЕСОВ, 
КАЧЕЛЕЙ, БЕСЕДОК. РЕ-
СТАВРАЦИЯ И ПОКРАСКА 
ВОРОТ. Тел. 8-909-473-81-38, 
Казбек. 

ÐÀÇÍÎÅ
  Ищу РАБОТУ ПО НАСТИ-

ЛУ МЯГКОЙ РУБЕРОИДНОЙ 
КРОВЛИ квартир, гаражей, 
складских помещений, админи-
стративных зданий современны-
ми материалами; ГИДРОИЗО-
ЛЯЦИЯ ФУНДАМЕНТОВ. Кач. 
гаран. Тел. 8-919-420-47-95. 

  ИЩУ РАБОТУ КАФЕЛЬЩИ-
КА, САНТЕХНИКА, ЭЛЕКТРИ-
КА. Тел. 8-961-822-34-55. 

К СВЕДЕНИЮ   На «горячей линии» 
появилась дополнительная функция 

В Северной Осетии вопросы 
о частично й мобилизации 

можно задать по номеру 122
Теперь, набрав номер, граждане могут 
получить подробную информацию о частичной 
мобилизации. Для этого нужно лишь нажать 
кнопку 1, после чего голосовой помощник 
переадресует ваше обращение нужному 
оператору. Специалисты уже определены и 
готовы оказать консультативную помощь.

В Северной Осетии call-центр начал обрабатывать вопросы 
по теме с 23 сентября.

Правительство страны совместно с минобороны собрали 
более 100 типовых вопросов от граждан о частичной моби-
лизации и по каждому подготовили разъяснения. Подробную 
информацию можно получить и на портале «Объясняем.рф».

«Ориентируйтесь на официальные источники, не доверяйте 
слухам и непроверенной информации», – подчеркнул вице-пре-
мьер РФ Дмитрий Чернышенко.

Он также отметил, что работа службы развернута во всех 
российских регионах. По его словам, службы постоянно про-
веряются, также фиксируется среднее время ожидания от-
вета. Совместно с ОНФ проводятся выборочные проверки 
качества ответов.

Кроме того, сотрудники МВД и Роскомнадзора мониторят 
социальные сети и СМИ, чтобы предупредить появление фей-
ков о частичной мобилизации, которые уже можно встретить 
в Интернете.

Напомним, 21 сентября Президент России Владимир Путин 
объявил о частичной мобилизации в стране. Указ был подписан 
в тот же день. По словам главы государства, в рамках частич-
ной мобилизации призыву подлежат лишь граждане запаса – в 
первую очередь те, у кого есть опыт.

ДИСКУССИОННЫЙ КЛУБ  В отделе художественной 
литературы Национальной научной библиотеки 
состоялась презентация нового проекта

Федор Достоевский –
в пространстве Litra!
Новый проект рассчитан на людей, интересующихся литературой. Автором 
и ведущей открытой лекции о романе Ф.М. Достоевского «Преступление и 
наказание» в рамках этого литературоведческого объединения выступила 
студентка 3-го курса филологического факультета Северо-Кавказского 
федерального университета Диана ЭПХОШВИЛИ. Книжную выставку к 
мероприятию подготовили сотрудники отдела. 

Наталья КУЛИЧЕНКО

Что такое Litra!? Это объеди-
нение креативных читателей, 
имеющих общие познаватель-
ные, эстетические интересы, 
во главу угла которых ставят 
книгу, чтение. Это место обще-
ния, обмена мнениями, что спо-
собствует совершенствованию 
и развитию знаний в сфере ли-
тературы, становлению лично-
сти. А еще это – яркие эмоции, 
теплая, дружеская атмосфера 
и, конечно, хорошее настро-
ение.  Подобные литератур-
ные объединения воспитыва-
ют литературно-эстетический 
вкус читательской аудитории, 
привлекают  разных людей, 
которые собираются вместе 
раз в месяц, чтобы обсудить 
прочитанную книгу, поделиться 
впечатлениями от прочитанно-
го, узнать, какие эмоции пробу-
дила она у другого человека. А 
где же еще это сделать, как не 
в команде единомышленников! 

Собравшиеся в зале вместе 
с модератором Дианой вспом-
нили историю создания романа 
«Преступление и наказание» и 
человека, послужившего про-
тотипом главного героя про-
изведения Родиона Расколь-
никова – им стал известный в 
свое время преступник, гра-
битель и убийца из Франции 
Пьер-Франсуа Ласнер. Он был 
казнен на гильотине 9 января 
1836 года в Париже. Процесс 
Ласнера произвел большое впе-
чатление на Ф.М. Достоевского, 
который охарактеризовал его в 

своем журнале как человека, 
для которого убить было тем 
же самым, что «выпить стакан 
вина». Оправдывая свои пре-
ступления, Ласнер писал стихи 
и мемуары, доказывая в них, 
будто он – «жертва общества», 
мститель, борец с обществен-
ной несправедливостью во имя 
революционной идеи, якобы 
подсказанной ему социалиста-
ми-утопистами.

Вместе с ведущей слушате-
ли совершили экскурс в эпоху 
60-х годов XIX века в России, 
когда было отменено офици-
ально крепостное право и на-
чались разгул безнравственно-
сти, дикий рост преступности, 
алкоголизма, что ярче всего 
проявлялось в столице – Санкт-
Петербурге. Тогда же, в 1865 г., 
вышла в свет книга Наполеона 
III «История Юлия Цезаря», в 
которой автор поставил цель 
«доказать, что провидение соз-
дает таких людей, как Юлий Це-
зарь, Карл Великий, Наполеон 
I, с целью проложить народам 
путь, которым они должны сле-
довать, запечатлеть их гением 
новую эру и в несколько лет 

завершить работу столетий» – 
то есть сверхлюдей, которым 
в этой жизни позволено все – 
якобы для блага других. Идеи, 
почерпнутые Достоевским из 
этой книги, переплавившись 
в горниле писательского ма-
стерства, стали основой мысли-
тельной деятельности Родиона 
Раскольникова, возомнившего 

себя одним из таких сверхлю-
дей. Теория Раскольникова 
– это теория сильной личности. 
Герой Достоевского разделя-
ет людей на две категории: 
одни – муравьи из муравейника, 
которые всю жизнь подчиня-
ются и страдают, другие – их 
единицы – имеют власть, могут 
преступать общечеловеческие 
законы. Это теория крайнего 
индивидуализма. Раскольни-
ков одержим идеей проверить 
на деле, «тварь он дрожащая 
или право имеет», а проверив, 
вдруг начинает испытывать 
невыносимые моральные стра-
дания…

Собравшиеся в зале погово-
рили о противостоянии следо-
вателя Порфирия Петровича с 
убийцей, обсудив вопрос: был 
ли этот образ проекцией самого 
автора или символом монар-
хии и давления на человека? 
Вспомнили о трех редакциях 
романа, выросшего из пред-
шествующих ему произведений 
«Исповедь» и «Пьяненькие», о 
трех видах суда – нравствен-
ном (людском), юридическом 
и Божьем…

Читатели библиотеки, обме-
нявшись мнениями, предло-
жили на следующей встрече, 
которая состоится 4 марта, 
обсудить шекспировского 
«Гамлета». А в перспективе 
у них – русские и зарубежные 
классики, а также произведе-
ния современных осетинских 
авторов.

ХОРОШАЯ НОВОСТЬ  Дом культуры в с. Црау 
распахнул свои двери

НА РАДОСТЬ СЕЛЬЧАНАМ
Капитальный ремонт – это всегда долго и затратно. Жители селения 
Црау Алагирского района ждали открытия своего Дома культуры 
после капремонта больше года. В последние несколько лет здание 
учреждения, где располагалась и библиотека, находилось в 
удручающем состоянии, не было никаких условий для работы. 
В разные годы сельчане обращались в различные инстанции с 
просьбой о помощи в ремонте – в правительство республики, 
районную администрацию, министерство культуры.

Татьяна БАЙБАРОДОВА,
фото автора

Год назад территория учреждения 
превратилась в одну большую строи-
тельную площадку. Начался капиталь-
ный ремонт здания в рамках феде-
рального проекта «Культурная среда» 
нацпроекта «Культура». А в минувший 
вторник состоялось торжественное от-
крытие обновленного Дома культуры. 
Разделить радость сельчан приехали 
глава Алагирского муниципального рай-
она Ислам Дзантиев и министр культу-
ры республики Эдуард Галазов.  Почетные 
гости поздравили их со значимым событием 
в жизни Црау, пожелали сотрудникам Дома 
культуры успешной работы по развитию 
талантов и способностей молодежи, новых 
творческих задумок и вдохновения. Затем 
Эдуард Галазов и директор ДК Зарема 
Цахоева перерезали красную ленточку у 
входа в здание учреждения, и участников 
праздничного мероприятия пригласили на 
экскурсию по капитально отремонтирован-
ному зданию.

От старого остались одни стены, все 
остальное, от полов до крыши, было заме-
нено в ходе ремонта. Работы велись самыми 
современными материалами, в здании, в 
котором в зимнее время всегда было хо-
лодно, заработало отопление. Просторный 
зрительный зал на 168 мест, большая сцена 
в красивом оформлении, новая мебель во 
всех помещениях, холл на первом этаже, где 
посетители смогут поиграть в настольные 
игры и почитать свежие газеты, небольшое 
помещение с большим экраном для просмо-
тра кинофильмов и проведения камерных 
мероприятий – так сегодня выглядит Дом 
культуры в Црау.    

Современный вид приобрела и библиоте-
ка, книжный фонд которой составляет 12 
тысяч экземпляров. Теперь это светлое и 
уютное помещение, в котором достаточно 
места для обслуживания читателей, а их 
здесь более 700, и проведения мероприятий. 
Впервые в здании появились внутренние 
санузлы и пандусы для людей с ограничен-
ными возможностями здоровья.

Капитальный ремонт Дома культуры в 
Црау обошелся в 27 млн рублей, выделенных 
из федерального и регионального бюдже-
тов. Еще 1 млн 200 тысяч выделил муници-
пальный район на приобретение мебели.

От имени жителей селения ветеран пе-
дагогического труда Валентин Диамбеков 
поблагодарил главу республики Сергея 
Меняйло и правительство региона, руко-
водство Алагирского района, министер-
ства культуры и строительства, подрядную 
строительную организацию. В нынешнее 
непростое время было сделано все воз-
можное, чтобы Црау – селение с давними 
культурными традициями – продолжало 
развиваться, а его жители могли проводить 
время в красивом и уютном Доме культуры. 

УЧЕНИЯ  Расчеты беспилотных 
летательных аппаратов ЮВО выполнят 
поиск замаскированных целей на 
полигоне «Тарское»

В ПОИСКЕ
УСЛОВНОГО
ПРОТИВНИКА
Расчеты комплексов БЛА «Орлан-10» 58-й 
общевойсковой армии Южного военного округа 
выполнят поиск замаскированных целей условного 
противника.

Пресс-служба Южного военного округа

Специалисты совершат запуск беспилотных аппаратов с ограни-
ченных площадок в строго отведенное время и произведут воздуш-
ную разведку указанного района на высотах до 1,5 тыс. м.

В ходе ведения воздушной разведки для поиска скрытно пере-
мещающихся групп диверсантов, схронов, а также важных военных 
объектов условного противника, тщательно замаскированных в 
горах, военнослужащие будут использовать камеры оптического и 
инфракрасного диапазона волн.

Полученная информация будет передаваться наземному операто-
ру на командный пункт, после чего примут решение по нейтрализации 
обнаруженных объектов имеющимися силами и средствами.

Кроме того, специалисты подразделений связи соединения запу-
стили летающие ретрансляторы на базе комплекса БЛА для увеличе-
ния дальности связи в горной местности, также ими были выполнены 
нормативы по маскировке подвижных пунктов управления.

ФИНАНСЫ 

Кредитный портфель
за год вырос почти на 12%
Розничный кредитный портфель в регионе 
за год увеличился на 11,8% и на 1 января 
2023 года составил 82,3 млрд рублей. По 
ипотечным кредитам он возрос на четверть, 
по потребительским – на 3,5%.

Отделение Банка России – Национальный банк по 
Республике Северная Осетия – Алания 

Высокому  спросу  на 
ипотечном рынке поспо-
собствовало действие го-
сударственных программ 
льготной ипотеки.

«Жители республики ак-
тивно использовали проект-
ное финансирование для 
покупки жилья в строящих-
ся домах. Объем средств на 
счетах эскроу физических 
лиц – участников долевого 

строительства – за год уве-
личился более чем вдвое и 
на начало 2023 года соста-
вил 5,2 млрд рублей», – под-
черкнула Ирина Дзиова, 
управляющая Отделением 
Банка России по Северной 
Осетии.

Объем привлеченных 
банками средств клиентов 
за 2022 год увеличился на 
17,3%, до 74,7 млрд рублей. 

Из них 77,2% приходится 
на вклады и другие привле-
ченные средства физиче-

ских лиц (без учета счетов 
эскроу), объем которых вы-
рос на 14,3% .

ПРОФИЛАКТИКА  В Северной Осетии стартовала акция «Алкоголь»

КОНТРАФАКТУ – «НЕТ»!
В целях   предупреждения, выявления, 
пресечения и раскрытия преступлений, 
а также пресечения административных 
правонарушений, совершаемых в сфере 
контрабанды, незаконного оборота спирта, 
алкогольной и табачной продукции, 
с 1 по 10 февраля на территории 
Республики Северная Осетия – Алания 
проводится оперативно-профилактическое 
мероприятие «Алкоголь».

В рамках операции будут проводиться мероприятия 
по выявлению мест незаконного производства и сбыта 
спирта, алкогольной и табачной продукции.

Уважаемые жители республики, проявляйте осторож-
ность при приобретении алкоголя, а также сообщайте 
о фактах несанкционированной продажи алкогольной 
продукции или продукции, вызывающей сомнение в под-
линности, в полицию.
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диплом №101505 0857431, 
регистрационный №1242 эк, 
выданный в 2019 г. ФГБОУ ВО 
«СКГМИ (ГТУ)» на имя КАЛА-
ЕВОЙ Регины Эльбрусовны, 
считать недействительным.

УТЕРЯННЫЙ

СЛУЖБА ПО КОНТРАКТУ
Войсковая часть №3773 (ул. Кутузова, 80) 

объявляет набор на военную службу по кон-
тракту мужчин в возрасте 18–49 лет.
Заработная плата – от 40 т. р., хорошая 

транспортная развязка, жилищное обеспе-
чение, полный социальный пакет.

ТЕЛ. 8-918-823-65-08.

ПРИГЛАШАЕМ НА ВОЕННУЮ СЛУЖБУ 
ПО КОНТРАКТУ В РОСГВАРДИИ

Денежное  довольствие  – 
от 35000 до 55000 рублей (в зави-
симости от должности, классной 
квалификации, выслуги лет). 
ТРЕБОВАНИЯ К КАНДИДАТАМ:

пол мужской в возрасте от 20 
до 45 лет;

отсутствие судимости у канди-
дата и его близких родственников.

ЛЬГОТЫ И ГАРАНТИИ:
возможность получения удостоверения ветерана боевых 

действий (удостоверение ветерана боевых действий позволяет 
получить доступ к льготам, которые являются компенсацией со 
стороны государства); 

вещевое и материальное обеспечение;
компенсация за наем жилья – 15000 рублей;
обязательное медицинское страхование жизни и здоровья, 

оплачиваемый отдых в санаториях России;
реализация накопительно-ипотечной системы жилищного 

обеспечения военнослужащих, приобретение жилья за счет 
государства.

Обращаться по адресу: в/ч 3724, с. Октябрьское, 
ул. Тарская, 204, тел. 8-963-179-03-69.

ÌÀÃÀÇÈÍ

«ÐÈÒÓÀËÜÍÛÅ 
ÓÑËÓÃÈ»

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
  ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ ÓÑËÓÃ

(â ò.÷. áàëüçàìèðîâàíèå è êàòàôàëê)

  ÏÐÈÅÌËÅÌÛÅ ÖÅÍÛ
А д р е с :  у л .  Б .  Л а к у т и ,  6 5 
(по трассе, р-н маг. «Киммери»),
тел. 8-928-068-66-91.

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

АФИША  Памяти 
осетинского хореографа

КОНЦЕРТ-
ПОСВЯЩЕНИЕ
 

Ставший традиционным и 
вызывающий все больший 
интерес цикл музыкально-
исторических вечеров  «Из 
летописи Владикавказа», 
инициированный и 
организованный народной 
артисткой России Ларисой 
ГЕРГИЕВОЙ, вновь приглашает  
в зрительный зал Театра оперы 
и балета Филиала Мариинского 
театра в РСО–А. 
З. ПЛИЕВА

3 февраля здесь состоится вечер- концерт, 
посвящённый 85-летию со дня рождения вы-
дающегося осетинского хореографа, заслу-
женного деятеля искусств России,  первого  
дипломированного  балетмейстера  Осетии, 
многолетнего  солиста и руководителя  Го-
сударственного ансамбля народного танца  
«Алан» Хаджисмела Петровича Варзиева. 

В рамках  вечера-концерта  прозвучит 
рассказ о  жизни и творчестве этой яркой 
фигуры осетинской хореографии, выступит 
ряд хореографических  коллективов, будут 
представлены произведения из вокальной 
и хоровой  музыки, а также состоится показ 
документального фильма о Хаджисмеле 
Варзиеве. 

ФЕХТОВАНИЕ  В спорткомплексе им. С. Дзарасова прошло
первенство РСО-А по фехтованию на рапире и шпаге

Будущее нашей сборной 
Виртуозное владение рапирой, отличная 
реакция, ловкость участников первенства 
поражает. Традиции этого олимпийского вида 
спорта, заложенные в республике плеядой 
талантливых фехтовальщиков, по-прежнему 
живы. Новому поколению есть на кого 
равняться. 
З. КАЙТОВА

Шпажистки продемонстрировали отличные финалы. М. Ми-
стулова в мощном и красивом выпаде нанесла победный укол 
конкурентке. Г. Хамицаев выиграл со счётом 12:4 у Цидаева. 

Финальный бой между двумя самыми молодыми участницами 
турнира Вероникой Дзусовой (2008 г.р.) и Евой Цаллаговой 
(2009 г.р.) превратился в динамичный поединок. Более опытная 
Дзусова буквально вырвала победу у Цаллаговой, обойдя ее на 
три очка – 15:12. 

По итогам первенства РСО-А по фехтованию-2023 места 
распределились так: среди девушек 2003-2009 г.р. лучшей 
шпажисткой стала подопечная Ирины Кесаевой Марина Ми-
стулова, среди юношей в этой же возрастной категории победы 
удостоился Георгий Хамицаев (тренер В.В. Бароев). 

Мастерство владения рапирой среди девушек 2003 г.р. и 
моложе продемонстрировала Вероника Дзусова (тренеры:
З. Балашвили, А. Лазариди, А. Караева).

ПО ЗАКОНУ

МАХИНАЦИИ
С ГАЗОМ
Сотрудниками УФСБ 
России по РСО–А во 
взаимодействии с 
МВД по РСО–А в ходе 
проведенных оперативно-
розыскных мероприятий 
выявлена противоправная 
деятельность члена 
участковой избирательной 
комиссии с правом 
решающего голоса, 
одновременно являющегося 
директором одного из 
коммерческих предприятий, 
причастного к незаконному 
предпринимательству. 

Пресс-служба УФСБ России 
по РСО–А

В частности, установлено, 
что подозреваемый, 1962 г.р., 
действуя с целью извлечения 
материальной выгоды, в нару-
шение требований Федераль-
ных законов от 4 мая 2011 г. 
№ 99-ФЗ «О лицензировании 
отдел ьных видов деятельности» 
и от 04.05.2011 г. № 116-ФЗ «О 
промышленной безопасности 
опасных производственных объ-
ектов», организовал незаконную 
деятельность газонаполнитель-
ной станции, расположенной на 
территории г. Беслана Правобе-
режного района РСО–А.

Правобережным МСО СУ СК 
России по РСО–А в отношении 
предпринимателя возбуждено 
два уголовных дела по п. «б» 
ч. 2 ст. 171 УК РФ «незаконное 
предпринимательство» и ч. 1 
ст. 238 УК РФ «производство, 
хранение, перевозка либо сбыт 
товаров и продукции, выполне-
ние работ или оказание услуг, 
не отвечающих требованиям 
безопасности».

Правобережным районным 
судом РСО–А подсудимый при-
знан виновным в совершении 
инкриминируемых преступле-
ний, ему назначено наказание в 
виде штрафа в размере 200000 
рублей.  Приговор вступил 
в законную силу.

ВЫЕЗДНОЕ ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ 
МЕРОПРИЯТИЙМЕРОПРИЯТИЙ
95-92-62, 
+7 918 825-92-62

óë. Ìàðêîâà, 4, òåë.: 505-557, 97-29-49

СКИДКИ 10% 
с 1 по 28 февраля с.г.

ГЛЯНЦЕВЫЕ ПОДОКОННИКИ, ЗАЩИТА 
НА ОКНА ДЛЯ БЕЗОПАСНОСТИ  ДЕТЕЙ.

РАССРОЧКАРАССРОЧКА
БЕЗ ПРОЦЕНТОВ БЕЗ ПРОЦЕНТОВ 

ЧЕРЕЗ ОФИСЧЕРЕЗ ОФИС

ОКОННЫЙ МИРОКОННЫЙ МИР

бесплатноЗамер, доставка, демонтаж –

ОКНА, ДВЕРИ, ВИТРАЖИ, ЦВЕТНЫЕ ОКНА 
ИЗ ЭКОЛОГИЧЕСКИ ЧИСТЫХ ПРОФИЛЕЙ:
REHAU, KBE, KRAUSS, WDS

ÑÅÂÅÐÎ-ÎÑÅÒÈÍÑÊÈÉ ÃÎÑÓÄÀÐÑÒÂÅÍÍÛÉ 
ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ èì. Â. ÒÕÀÏÑÀÅÂÀ

приглашает на спектакли:

              3 ФЕВРАЛЯ      ОСНОВНАЯ СЦЕНА       Г. Хугаев

«МОЯ ТЕЩА»
Начало в 18 часов.

4 ФЕВРАЛЯ           ОСНОВНАЯ СЦЕНА          Г. Чеджемов

«СВАДЬБА ЦОЛА»
Начало в 18 часов.
5 ФЕВРАЛЯ              ОСНОВНАЯ СЦЕНА          Д. Туаев

 «ЖЕЛАНИЕ ПАША»
Начало в 18 часов.

Билеты продаются онлайн и в кассе театра. Также посетить театр можно по Пушкинской 
карте. Справки по тел. 55-14-68. Зал оснащен аппаратурой для синхронного перевода. 
Принимаются коллективные заявки.

(12+)

(12+)

(12+)

ÎÐÃÀÍÈÇÀÖÈß
закупает

ЛОМ ЧЕРНЫХ И ЦВЕТНЫХ 
МЕТАЛЛОВ У НАСЕЛЕНИЯ. 
ДОРОГО.
ДЕМОНТАЖ И САМОВЫВОЗ. 
Тел. 8-918-827-83-01.

ÎÐÃÀÍÈÇÀÖÈÈ
ТРЕБУЕТСЯТРЕБУЕТСЯ

НАЧАЛЬНИК ПО ОХРАНЕ 
ТРУДА, ТЕХНИКЕ
БЕЗОПАСНОСТИ И 

ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ.
По всем вопросам обр. по 

тел. 51-83-77.

ВЕТЕРАНЫ ТРУДА  Римма Туаева более 50 лет 
проработала в сфере культуры 

ЕЕ НЕОЦЕНИМЫЙ 
ВКЛАД
Быть творческим человеком значит «жить и дышать» своим 
делом. Не стоять на месте, развиваться, идти в ногу со 
временем, восхищать окружающих своей бурлящей энергией. 
И когда ты выбираешь профессию сердцем, то и трудиться  
бывает только в радость. 

Юлия ДАРЧИЕВА

Об этом не понаслышке знает за-
служенный работник культуры РСО–А 
Римма Туаева. Более 50 лет она посвя-
тила работе в сфере культуры.  Долгие 
годы вела методическую работу, была 
концертмейстером и художественным 
руководителем Дворца культуры г. 
Беслана. 

Начинала она свою трудовую дея-
тельность в Доме культуры с. Чермен 
Пригородного района республики. По-
сле переезда в Беслан и знакомства с 
тогдашним директором Дворца культу-
ры Эльбрусом Губиевым она начала 
работать аккомпаниатором народного 
ансамбля. Вместе с тем Римма Майра-
мовна обучала детей игре на гармонике.   

В 1985 году при Дворце культуры  
Туаева организовала ансамбль гармо-
нисток «Ирон фандыр» и вокально-ин-
струментальное трио. Оба коллектива 
не раз были удостоены высоких наград 

на различных фестивалях и конкурах, 
в числе которых республиканский кон-
курс гармонистки Земфиры Калмано-
вой. 

В бесланском ДК Римма Туаева про-
работала более полувека. За эти годы 
она была не только творческим на-
ставником одаренных детей, но и худо-
жественным руководителем и дирек-
тором учреждения. Организованные 
ею мероприятия всегда имели большой 
успех у жителей района и получали по-
ложительные отзывы.

Два года назад Римма Майрамовна 
получила благодарность министра куль-
туры России Ольги Любимовой «За 
большой вклад в развитие культуры и 
многолетнюю плодотворную работу». 
Эта награда, несмотря на внушитель-
ный список достижений, стала для гар-
монистки приятной неожиданностью. 

В настоящее время Римма Туаева на-
ходится на заслуженном отдыхе. В про-
шлом году в малом зале Дворца куль-
туры прошел творческий вечер, посвя-
щенный 75-летнему юбилею и 50-летию 
творческой деятельности гармонистки. 
На мероприятие собрались родственни-
ки, друзья, коллеги Риммы Майрамов-
ны, жители Беслана. Поздравили ее с 
двойным юбилеем и поблагодарили за 
неоценимый вклад в развитие культуры 
Осетии заместитель главы МО Право-
бережного района Валерий Варзиев и 
начальник Управления культуры района 
Батраз Хугаев. «Римма Туаева сдела-
ла очень много для района. Ее знают 
во всей республике. Многим молодым 
специалистам двери в большой мир 
искусства открыла именно она. Хотя 
Римма Майрамовна сейчас на пенсии, 
мы по-прежнему советуемся с ней, по-
здравляем с праздниками», − сказал 
Батраз Хугаев. 

В этот праздничный день Римма Май-
рамовна Указом Главы РСО–А Сергея 
Меняйло была награждена медалью 
«Во Славу Осетии». Единодушным ре-
шением депутатов Бесланского город-
ского поселения ей присвоили звание 
«Почетный гражданин г. Беслана». Так-
же Р. Туаевой передана почетная гра-
мота Парламента РСО–А за подписью 
председателя Таймураза Тускаева.

ФУТБОЛ  Товарищеский матч

ЦСКА шансов не оставил

Во вторник, 31 января, владикавказская «Алания» сыграла 
в Турции второй товарищеский матч в рамках предсезонных 
сборов.
Вячеслав СТЕПАНОВ

Красно-желтые после ничьей с «торпе-
довцами»  встретились с еще одним пред-
ставителем премьер-лиги – московским 
ЦСКА, ушедшим на зимний перерыв на 
пятом месте в таблице. Начало поединка 
сложилось явно в пользу армейцев, ко-
торые к 15-й минуте вели уже со счетом 
2:0. Интересно, что эту игру пропустил 

многолетний капитан и лидер москвичей, 
голкипер Игорь Акинфеев. На 7-й минуте 
Иван Обляков нанес удар из-за штраф-
ной, и  мяч рикошетом от ноги защитника 
залетел в сетку. Затем форвард  москви-
чей  Федор Чалов забил красивый гол, 
огорчив вратаря Ростислава Солдатенко. 
До перерыва соперник усилиями Чалова в 

третий раз огорчил нашего вратаря. Лишь 
под занавес первой половины владикав-
казцы сумели создать первый опасный 
момент, когда Хетаг Хосонов прицельно 
пробил в угол, а страж ворот армейцев 
парировал удар. 

После первого тайма наставник «Ала-
нии» Заур Тедеев поменял весь старто-
вый состав, но на ходе матча это не отраз-
илось. Москвичи продолжили атаковать, 
несмотря на многочисленные замены, и 
неугомонный Чалов оформил хет-трик 
после выхода один на один. Через пару 
минут молодой армеец Алексей Сливин 
после углового отправляет мяч в ворота 
владикавказцев. Наконец, точку в игре 
ставит нападающий Антон Заболотный, 
выигравший дуэль у Георгия Натабашви-
ли. Итог матча – победа ЦСКА с теннис-
ным счетом 6:0. 

 «Алания»: Солдатенко (Натабаш-
вили,46), Багаев (Кочиев,46), Плиев 
(Татаев,46), Качмазов (Коротков,46; Ха-
балов,68), Дауров (Бутаев,46), Хосонов 
(Тарба,46), Засеев (Дзахов,46), Цараев 
(Чочиев,46), Петров (Гурциев,46), Га-
лоян (Мазурин,46),Машуков (игрок на 
просмотре,46). 

В следующем контрольном матче 9 
февраля «Алания» в Турции сыграет с 
клубом «Чайка» из села Песчанокоп-
ское. 

ВНИМАНИЕ!
В РЕСПУБЛИКЕ СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ – 
АЛАНИЯ СОЗДАН ФОНД ПОДДЕРЖКИ 

СЕМЕЙ ПОГИБШИХ ПРИ СХОДЕ
ЛЕДНИКА «КОЛКА»

Заинтересованных лиц просим принять участие в орга-
низационно-учредительном собрании, которое состоится 
17 ФЕВРАЛЯ, в 18 ЧАСОВ, по адресу:
ул. ИНТЕРНАЦИОНАЛЬНАЯ, 93, Дом общественных 
организаций. 
При себе необходимо иметь паспорт.

ТЕЛ. ДЛЯ СПРАВОК 8-919-423-43-20.

Семья Качма-
зовых выражает 
искреннюю благо-
дарность всем, 
кто разделил с 
ней горечь утраты 
КАЧМАЗОВОЙ -
Д Ж У СО Е ВО Й 
Венеры Сесеев-
ны, и сообщает, 
что годовые по-
минки со дня ее кончины состоятся 
4 февраля по адресу: с. Ногир, ул. 
Степная, 46.
Семья Саба-

новых выражает 
искреннюю благо-
дарность всем, кто 
разделил с ней 
горечь утраты СА-
БАНОВА Маркле-
на Игнатьевича, 
и сообщает, что 
40-дневные помин-
ки со дня его кон-
чины состоятся 4 февраля по адресу: 
г. Дигора, ул. Билаонова, 196.
Семья Михаила Харитоновича Ци-

бирова выражает искреннюю благо-
дарность всем, кто разделил с ней 
горечь невосполнимой утраты ЦИ-
БИРОВОЙ Зарины Михайловны, 
и сообщает, что 40-дневные помин-
ки со дня ее кончины состоятся 4 
февраля по адресу: с. Октябрьское, 
ул. Иристонская, 12.

Республиканский Совет ветера-
нов выражает глубокое соболезно-
вание родным и близким по поводу 
кончины участницы Великой От-
ечественной войны

МОРОЗОВОЙ
Зинаиды Андреевны.

Коллектив ГБУЗ «Республикан-
ский кожно-венерологический 
диспансер» МЗ РСО–А выражает 
глубокое соболезнование родным 
и близким по поводу безвременной 
кончины сотрудника

ТЕДЕЕВА
Дмитрия Нафиевича.

Администрация и коллектив ГБУЗ 
«Родильный дом №1» МЗ РСО–А 
выражает глубокое соболезнова-
ние М. Э. Четиевой по поводу кон-
чины отца

ЧЕТИЕВА
Эльбруса Валикоевича.

Коллектив ДМШ №1 им. П. И. 
Чайковского выражает глубокое 
соболезнование преподавателю 
З. Т. Елекоевой по поводу кончины  
матери

ЕЛЕКОЕВОЙ-КАЛЛАГОВОЙ
Екатерины Тимофеевны.
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